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Дорогие читатели!
Лето для Кубани – это время большо-
го курортного сезона и большой ра-
боты аграриев. Въезжаешь в районы 
и видишь, как с самого раннего утра 
до поздней ночи в полях работают лю-
ди. Однако это лето «отличилось» еще 
и большим спортивным событием:  
в олимпийской столице нашего края 
прошла «Формула Сочи». Город заки-
пал от эмоций и звуков моторов ско-
ростных болидов. На площади у Зим-
него театра собрались тысячи чело-
век. А у сочинских мальчишек теперь 
новая мечта – быть рейсерами. Еще 
бы! Ведь ребята увидели опасный, но 
престижный вид спорта во всей кра-
се: на временной 1600-метровой трас-
се, сменяя друг друга, ведущие наши и 
зарубежные пилоты демонстрировали 
собственное мастерство и возможно-
сти современной техники.

За день до «Формулы» в Сочи фи-
нишировало международное ралли 
«Шелковый путь». Участники из 28 
стран мира преодолевали сложную 
трассу. В каждом населенном пункте 
страны спортсменов встречали востор- 
женные фанаты. 

Краснодарский край из житницы и 
курортной жемчужины успешно стре-
мится занять еще одну нишу – спортив-
ной Мекки. И, кажется, у нас получа-
ется. Еще до начала Белой Олимпиады 
край привлекает к себе международное 
внимание как к месту проведения Ко-
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ролевских гонок. Стоит отметить, что 
многие страны, которые принимают 
на своих территориях гонки, марафо-
ны и другие зрелищные спортивные со-
стязания, давно сделали правильные 
маркетинговые выводы. Теперь время 
проведения спортивных мероприятий 
становится чуть ли не самым горячим в 
плане привлечения фанатов-туристов. 
Гостиницы распродают номера едва ли 
не за год и ждут своих постоянных го-
стей. Хочется верить, что для нас по-
добного рода соревнования не просто 
станут престижными спортивными 
мероприятиями, но и привлекут ино-
странных гостей, которые будут «влю-
бляться» в юг России. 

Вообще, теме спорта сегодня уде-
ляется огромное внимание. По всему 
краю строятся спортивные площадки, 
Ледовые дворцы и плавательные бас-
сейны. К счастью, времена, когда де-
тям не было куда податься, прошли. 
Теперь у них есть все шансы вырасти 
спортсменами или, как минимум, здо-
ровыми и успешными людьми. 

В этом номере журнала мы подгото-
вили материал «Мода на спорт». После 
изучения спортивной темы нам пока-
залось, что в Краснодарском крае быть 
спортивным и успешным – престиж-
но, а значит, и модно. Для подготовки 
материала мы задали свои вопросы 
олимпийской чемпионке руководите-
лю краевого департамента физической 
культуры и спорта Людмиле Черновой.  

Словена Соколова 
ГЛАВНый РЕДАКТОР

С Людмилой Александровной мы 
поговорили о том, что нужно, что-
бы вырастить чемпиона, и насколь-
ко доступны спортивные увлече-
ния кубанской детворе. Узнали, 
что Кубань рождает спортсменов.  
И можно с уверенностью сказать, что 
на Белой Олимпиаде наши ребята при-
несут в копилку страны не одну ме-
даль. Мы в них верим!
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26 Малый сельскохозяйственный 
      бизнес: власть идет на помощь

В прошлом году ЗСК приняло 
постановление «О развитии 
виноградарства, садоводства и 
овощеводства и малых формах 
хозяйствования на территории 
Краснодарского края». О первых  
результатах реализации 
постановления рассказал первый 
заместитель председателя ЗСК, 
председатель комитета по аграрной 
политике и потребительскому 
рынку Иван Петренко

наше ИзданИе есть в сИстеме

www.reklama-online.ru
общероссийская система 

подачи рекламы в региональные сми

32 Дела дорожные

На Кубани около 45 тысяч 
километров автодорог. Все они 
связывают самые отдаленные точки 
нашего края. Лето – традиционно 
сезон ремонта дорожного покрытия. 
Связанные с этим неудобства и 
пробки все переносят с пониманием. 
Однако все ли трассы получают 
должное «лечение» асфальтом и 
автокатком? И в каком состоянии 
находятся кубанские дороги?
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БюДЖЕТНОЕ ПОСЛАНИЕ 
НА 2012–2014 ГОДы
29 ИюНя НА ВСТРЕЧЕ С ЧЛЕНАМИ ПРАВИТЕ ЛьСТВА И РУКОВОДСТВОМ ОБЕИХ ПА ЛАТ ФЕДЕРА ЛьНОГО 

СОБРАНИя ПРЕЗИДЕНТ СООБщИЛ, ЧТО ПОДПИСА Л БюДЖЕТНОЕ ПОСЛАНИЕ НА 2012–2014 ГОДы. 

ЭТОТ ДОК УМЕНТ ПОСВящЕН БюДЖЕТНОй ПОЛИТИКЕ НА БЛИЖ АйШИЕ ТРИ ГОДА
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юджетное послание суммирует поруче-
ния, по которым уже ведется работа ор-
ганами государственной власти, и вклю-

чает в себя целый ряд дополнительных мер, ак-
туальных для сегодняшнего периода.

Бюджетная система страны, как заявил Дми-
трий Медведев, достаточно эффективно поддер-
жала восстановление экономики после кризи-
са. Рост в 2010 году стабилизировался на уров-
не около четырех процентов. Приблизительно 
такой же показатель или чуть выше ожидается 
в этом году. Существенно сократился дефицит 
федерального бюджета, и, что самое главное, 
были выполнены все социальные обязатель-
ства государства.

– Ключевые задачи бюджетной политики – 
это, конечно, модернизация нашей страны, на-
шей экономики, создание условий для повыше-
ния конкурентоспособности экономики и долго-
срочного устойчивого развития. В ближайшие 
годы в России должна быть сформирована прин-
ципиально новая модель экономического ро-
ста. Она должна быть основана на повышении 
частной инициативы, на инновациях. Причем 
не фрагментарных, образцово-показательных, 
а на массовых инновациях, на эффективной си-
стеме публичных услуг, на качественной фи-
нансовой и производственной инфраструкту-
ре, – заявил Дмитрий Медведев.

Однако сегодня нельзя сказать, что все эле-
менты бюджетной и налоговой политики отве-
чают этим задачам. Сохраняются риски, свя-
занные с зависимостью от внешнеэкономиче-
ской конъюнктуры. 

Новый трехлетний бюджет должен спо-
собствовать запуску новой модели роста, сни-
зить риски и обеспечить макроэкономическую 
устойчивость. Исходя из этого необходимо осу-
ществить системные меры по целому ряду на-
правлений. Их двенадцать.

Первое. Следует интегрировать бюджетное 
планирование в процесс формирования и ре-
ализации стратегии долгосрочного развития 
страны.

Не позднее 2012 года надо утвердить долго-
срочный экономический прогноз, увязать стра-
тегические цели социально-экономического 
развития с их финансовым и нормативно-
правовым обеспечением. При этом увязанная 

с общей бюджетная стратегия должна содер-
жать и процедуры оценки рисков устойчиво-
сти бюджетной системы.

До конца 2012 года необходимо внедрить 
программу «Целевой принцип организации де-
ятельности органов исполнительной власти», 
утвердить основные госпрограммы и, соответ-
ственно, программные бюджеты на всех уров-
нях управления.

второе. Начиная с 2015 года следует ввести пра-
вила использования нефтегазовых доходов и 
ограничение на размер дефицита федерального 
бюджета. Это полностью соотносится с между-
народными обязательствами страны.

При формировании федерального бюдже-
та на следующий год и на плановый период 
2013 и 2014 годов надо создать предпосылки 
для введения этих правил, для стабилизации и 
последующего снижения дефицита федераль-
ного бюджета.

– Здесь есть одна проблема, – отметил пре-
зидент страны. – Если мы не преодолеем инер-
цию в формировании бюджетных заявок, в ко-
торых нет эффективности оценки расходования 
бюджетных средств, то риски для макроэконо-
мической стабильности будут неприемлемо вы-
сокими. И, конечно, этого сценария необходи-
мо избежать.

третье. На 2012–2013 годы будут снижены макси-
мальные ставки обязательных страховых взно-
сов с 34 до 30 процентов, а для малого бизнеса в 
производственной и социальной сферах, а так-
же для широкого круга некоммерческих орга-
низаций – с 26 до 20 процентов. В стране есть 
источники для компенсации «выпадающих» 
доходов. По мнению президента, имеются воз-
можности получить дополнительные средства 
в результате распоряжения федеральным иму-
ществом, то есть приватизации. Есть нефтега-
зовые доходы, есть резервы; также возможно 
рассмотреть и иные источники. 

– То, в каком соотношении их использовать, 
Правительство должно само определить в хо-
де бюджетного процесса. Это мое поручение, –  
заявил Дмитрий Анатольевич. 

Четвертое. Российская налоговая система долж-
на отвечать современным вызовам в услови-
ях глобализации экономики. Она не может 
быть слишком обременительной для обще-
ства и, конечно, должна способствовать раз-
витию России как федеративного государства. 
Необходимо повысить стимулирующую и фи-
скальную функции налогов, которые взима-
ются с компаний, работающих в нефтегазо-
вом секторе, в алкогольной и табачной про-
мышленности.

Одновременно требуются замена существу-
ющего налога на имущество специальным на-
логом на недвижимость, а также расширение 
патентной системы налогообложения малого 
предпринимательства.

Пятое. Бюджетная политика должна быть на-
целена на улучшение условий жизни наших 

Б

В БЛИЖАйШИЕ ГОДы 
В РОССИИ ДОЛЖНА БыТь 
СФОРМИРОВАНА 
ПРИНЦИПИАЛьНО 
НОВАя МОДЕЛь 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА
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граждан, отдельного человека, на адресное 
решение социальных проблем, на повышение 
качества государственных и муниципальных 
услуг. Пенсии и пособия в 2012 году, как и в 
дальнейшем, будут увеличиваться. Так, в те-
чение следующего года средний размер пен-
сий возрастет более чем на 11 процентов, со-
циальных пособий – на шесть. Не позднее 2012 
года должна быть полностью решена проблема 
обеспечения жильем ветеранов Великой Оте-
чественной войны в соответствии с теми обя-
зательствами, которые принимались.

Продолжатся реализация программ модер-
низации здравоохранения и образования, под-
держка сферы культуры, физической культуры 
и спорта. С 1 января следующего года вопросы 
оказания медицинской помощи населению бу-
дут переданы органам государственной власти 
субъектов Федерации. Это потребует соответ-
ствующего перераспределения доходных ис-
точников между региональными и местными 
бюджетами.

Дмитрий Медведев подчеркнул, что ме-
ры по развитию социальной сферы не долж-
ны сводиться к механическому наращиванию 
расходов.

Оплата труда в сфере оказания публич-
ных услуг населению должна быть более кон-
курентоспособной по отношению к зарплате 
в других секторах. Прежде всего это касает-
ся учителей и медицинских работников, чьи 
зарплаты должны существенно вырасти уже 
в ближайшие два года в рамках упомянутых 
программ.

С 2012 года будет проведена реформа де-
нежного довольствия военнослужащих и при-
равненных к ним лиц. Она будет проходить в 
два этапа: в следующем году – в Вооруженных 
Силах и системе Министерства внутренних дел, 
а с 2013 года – в остальных силовых и право- 
охранительных структурах.

Одновременно пройдет реформа пенсион-
ного обеспечения военнослужащих и сотрудни-
ков военных организаций, в результате которой 
размер их пенсий значительно возрастет.

Наконец, в вопросах повышения качества 
жизни особого внимания заслуживают пробле-
мы экологии, в том числе механизмы финанси-
рования природоохранных мероприятий. ясно, 
что улучшение состояния окружающей среды 
возможно только при условии совместных дей-
ствий и инвестиций государства и бизнеса.

Шестое. Следует повысить отдачу от исполь-
зования средств налогоплательщиков за счет 
модернизации сети государственных учреж-
дений и улучшения качества государственных 
и муниципальных услуг. С 1 января 2012 го-
да завершается переходный период введения 
новых форм оказания и финансового обеспе-
чения федеральных государственных услуг,  
а с 1 июля 2012 года это происходит на регио-
нальном и местном уровнях.

Нужно заблаговременно принять все не-
обходимые акты и решения, обеспечить фи-
нансирование и высокое качество государ-
ственных и муниципальных заданий для бюд-

жетных и автономных учреждений. При этом 
развивать конкуренцию в области предостав-
ления социальных услуг, широко привлекая к 
этой сфере социально ориентированные не-
коммерческие организации. Нормативная ба-
за для этого создана.

седьмое. Должна быть существенно снижена 
роль государства в управлении экономически-
ми активами. Правительству нужно определить 
график приватизации крупных пакетов акций 
в подконтрольных государству компаниях. До-
ля государственного участия должна быть сни-
жена до уровня ниже контрольного или вооб-
ще вплоть до отказа от такого участия в необ-
ходимых случаях.

Исключение будет сделано в отношении ор-
ганизаций, которые работают в инфраструк-
турных секторах или прямо связаны с обеспе-
чением безопасности государства. Это долж-
но положительно повлиять на приток инве-
стиций и сформировать лучшие условия для 
справедливой конкуренции, способствовать 
активизации инвестиционной и инновацион-
ной деятельности компаний, уходу от явных 
или скрытых преимуществ для тех структур, 
которые находятся в государственной или му-
ниципальной собственности. Все должны быть 
в равных условиях: и государственные компа-
нии, и частные.

восьмое. Требует кардинальной перестройки 
система государственных закупок. Мировой 
опыт свидетельствует, что потребности госу-
дарства в товарах, работах и услугах удовлет-
воряются более адекватно, если государствен-
ный заказ встроен в единую институциональ-
ную среду. Таковой должна стать федеральная 
контрактная система. Соответствующее пору-
чение президентом было дано в конце прошло-
го года. Сейчас эта работа идет.

Стране необходимы механизмы, которые 
будут гарантировать и надлежащее качество 
закупок, и надежный мониторинг их испол-
нения, и обоснованность цен. Кроме того, не-
обходимо в полной мере учесть особенности 
продукции, работ и услуг, которые связаны с 
научными исследованиями.

Не менее важны эффективность и прозрач-
ность закупок непосредственно для нужд госу-
дарства и для государственного сектора эконо-
мики. И здесь с использованием мер бюджет-
ной политики необходимо как инициировать 
спрос, так и стимулировать создание наукоем-
ких эффективных производств.

КЛюЧЕВАя ЗАДАЧА 
БюДЖЕТНОй ПОЛИТИКИ – 

ЭТО МОДЕРНИЗАЦИя 
НАШЕй СТРАНы
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бюджетное посланИе на 2012–2014 Годы

При закупках товаров, работ и, соответ-
ственно, услуг субъектами естественных мо-
нополий, корпорациями и компаниями с го-
сударственным или муниципальным участи-
ем нужно сформировать эффективные проце-
дуры их закупочной деятельности. Обеспечить 
информационную открытость конкурсов, не 
допускающую необоснованного ограничения 
для их участников, а это сегодня происходит 
сплошь и рядом. 

– И вообще, надо существенно ограничить 
случаи, когда решения по государственным за-
купкам принимаются без тендера, на основа-
нии решения Президента или Правительства. 
Это исключение, а не общее правило, как в не-
которых случаях пытаются представить, – за-
острил внимание присутствовавших Дмитрий 
Медведев. 

девятое. Требуется обеспечить запуск работы 
российского фонда прямых инвестиций, сфор-
мировать его первоначальный капитал за счет 
бюджетных средств и содействовать его даль-
нейшей работе по приоритетным направлени-
ям технологического развития. При реализации 
инновационных проектов следует шире исполь-
зовать механизмы государственно-частного  
партнерства, содействовать патентованию, стан-
дартизации и коммерциализации разработок. 
И завершить создание специализированного 
агентства по страхованию экспортных креди-
тов и инвестиций.

десятое. В текущем году необходимо принять 
поправки в Бюджетный кодекс по вопросам го-
сударственного и муниципального финансового 
контроля, в том числе в части ответственности 
за нарушение бюджетного законодательства. 

Задача внести в Государственную Думу соот-
ветствующий законопроект была поставлена 
еще в 2008 году, но она до сих пор не выполне-
на. По мнению президента, плохо, что в данном 
аспекте ситуация никак не развивается. 

одиннадцатое. Следует обеспечить эффектив-
ную децентрализацию полномочий между 
уровнями власти в пользу регионов и муни-
ципалитетов.

–  я созда л специа льные группы при 
Администрации(в них входят и руководите-
ли Правительства, и губернаторы), которые 
до конца года соответствующие предложения 
должны подготовить. В том числе по увеличе-
нию доли доходов региональных и местных 
бюджетов в структуре консолидированного 
бюджета России, которая должна соответство-
вать новому распределению полномочий. При 
необходимости следует подготовить предложе-
ния по изменению структуры налоговой си-
стемы и бюджетного законодательства, – ска-
зал президент. 

двенадцатое. Правительству России надо утвер-
дить и специальную концепцию создания инте-
грированной информационной системы управ-
ления общественными финансами, так называе-
мый электронный бюджет, и приступить к ее ре-
ализации (такую работу ведут многие страны), 
достичь максимальной открытости, прозрачно-
сти и подотчетности финансовой деятельности. 
Все заинтересованные пользователи должны 
получать достоверную информацию.

Это те задачи бюджетной политики 
на ближайшие три года, которые поставил 

глава россии дмитрий медведев
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ОНФ И «ЕДИНАя РОССИя»: 
СХОДСТВА И ОТЛИЧИя

Традиции парламентских коалиций 
популярны в государствах с развитой 
системой парламентаризма. Так, в 
первой половине XX века во Франции 
левые партии, объединив усилия, об-
разовали коалицию, которая получи-
ла название «Народный фронт». Коа-
лиционное взаимодействие партий, 
общественных движений и избира-
тельных блоков – популярный парла-
ментский метод как европейских (ГДР, 
Испания, Италия), так и латиноаме-
риканских (Мексика, Бразилия, Ар-
гентина) стран. 

Что такое коалиция? Если человек 
вступает в коалицию «Общероссий-
ский народный фронт», это вовсе не 
значит, что он становится членом пар-
тии «Единая Россия». Коалиция – над-
партийное объединение. Ее участник 
может не разделять некоторые част-
ности в деятельности политической 
партии, образующей коалицию, мо-
жет быть не согласен с формами ра-
боты. Это – совершенно нормально. 
Личные убеждения не всегда должны 
совпадать с «линией партии и прави-
тельства». 

Однако, как бы ни расходились ва-
ши мнения насчет форм и методов ра-
боты, цель у людей, серьезно занимаю-
щихся политикой и осознающих свой 
гражданский долг, – одна. Эта цель – 
приведение России к процветанию, 
благополучие государства. 

– Такая форма объединения усилий 
всех политических сил применяется 
в разных странах разными политиче-
скими силами – и левыми, и правыми, 
и патриотическими. Это инструмент 
объединения близких по духу полити-
ческих сил, – заявил Владимир Путин в 
ходе межрегиональной конференции 
«Развитие юга России», прошедшей  
6 мая в Волгограде.

И отметил, что в коалицию, кото-
рая может называться «Общероссий-
ский народный фронт», могут объеди-
ниться и партия власти, и другие пар-
тии, общественные организации и все, 
кто желает улучшить жизнь страны.  
В рамках этого объединения беспар-
тийные кандидаты могли бы пройти в 
Думу по списку «Единой России».

То есть человек, не являющийся чле-
ном партии «Единая Россия», но зани-
мающий активную общественную по-
зицию, стремящийся к процветанию 
земли, на которой он живет, может не 
только войти в партийный предвыбор-
ный список, но и получить мандат де-
путата Государственной Думы РФ.

Выборы в Госдуму пройдут в де-
кабре. Однако готовиться к ним надо 

ЧТО ТАКОЕ 
ОБщЕРОССИйСКИй 
НАРОДНый ФРОНТ?

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

В МАЕ 2011 ГОДА ПРЕМьЕР-МИНИСТР РФ ВЛА ДИМИР ПУ ТИН ВыСК АЗА Л 

ПРЕД ЛОЖЕНИЕ О СОЗДАНИИ ОБщЕРОССИйСКОГО НАРОДНОГО ФРОНТА. 

ЭТА ИНИЦИАТИВА ВыЗВА ЛА ШИРОКИй ОБщЕСТВЕННый РЕЗОНАНС. 

ДИСК УССИИ О ЦЕ ЛЕСООБРАЗНОСТИ И ПРЕДНАЗНАЧЕНИИ ОНФ ПРОВО-

ДяТСя И ПО ТЕ ЛЕВИДЕНИю, И НА СТРАНИЦА Х ПЕЧАТНыХ ИЗДАНИй, 

И В БЛОГА Х. ИТАК, ЧТО ЖЕ ТАКОЕ ОБщЕРОССИйСКИй НАРОДНый ФРОНТ?
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уже сейчас. Премьер-министр пору-
чил руководителям «Единой России» 
сформировать план действий по каж-
дому региону страны, а также обеспе-
чить работу «кадрового лифта», кото-
рый бы позволил отобрать достойней-
ших людей, радеющих о благе своего 
региона. 

Что же такое «кадровый лифт»?  
На этот вопрос Владимир Путин от-
ветил во время недавней поездки в 
Магнитогорск. Некоторые чиновни-
ки и парламентарии – члены «Единой 
России», занимая высокое положение, 
«бронзовеют», утрачивают связь с ре-
альностью, не знают, чем живет народ. 
Теперь места партийных функционеров 
в избирательных списках займут обще-
ственные активисты, которые имеют 
постоянную связь с народом. 

Утверждение региональных спи-
сков («праймериз») пройдет в сентя-
бре. Однако уже к августу, согласно 
поручению Владимира Путина, дол-
жен завершиться процесс подбора ка-
дрового резерва. При этом в выдвиже-
нии и обсуждении кандидатур долж-
ны принимать участие не только пар-
тийные работники, но и беспартийные 
активисты.

ЭТАПы СТАНОВЛЕНИя
В настоящий момент о поддержке 
Общероссийского народного фрон-
та заявили десятки общественных 
организаций. Уже 7 мая, день спустя 
после объявления о создании Народ-
ного фронта, на встрече с предста-
вителями общественных организа-
ций в Ново-Огарево начал свою дея-
тельность Координационный совет.  
Во встрече приняли участие предста-
вители таких организаций, как «Опо-
ра России», Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей, Фе-
дерация независимых профсоюзов 
России, «Деловая Россия», Союз пен-
сионеров России, Молодая гвардия 
«Единой России», Совет общероссий-
ской общественной организации вете-
ранов Вооруженных сил РФ. В форми-
ровании новой коалиции участвовали 
организации как межрегиональные 
(объединение автомобилистов «Сво-
бода выбора», Российский союз вете-
ранов Афганистана, Союз транспорт- 
ников России, Союз женщин России), 
так и региональные (например, обще-
ственная организация «Татарстан–
Новый век»).

Во время встречи с активистами-
общественниками Владимир Путин 
четко обозначил две задачи Народ-
ного фронта: 

1. Перевод экономики на иннова-
ционные рельсы.

2. Справедливое решение социаль-
ных проблем.

Как мы видим, приоритеты Фрон-
та не идеологические, а практические. 
То есть красивым словам предпочита-
ют реальные дела. Если отдельно взя-
тый человек не во всем поддерживает 
«Единую Россию», но желает приносить 
реальную пользу – среди активистов 
Народного фронта вы найдете едино-
мышленников и союзников. Для пред-
ставителей внесистемной оппозиции по-
пасть в Народный фронт невозможно. 

Через две недели, 23 мая, на сове-
щании в Пскове Владимир Путин сде-
лал еще одно принципиальное уточне-
ние. Для того чтобы войти в Народный 
фронт, общественному объединению 
не нужна официальная регистрация. 

– На мой взгляд, не принципиально, 
зарегистрирована у вас организация 
или нет. Важно, что она занимается 
конкретным и живым делом, – подчер-
кнул премьер-министр. – И не должно 
быть никаких организационных, бю-
рократических препятствий для орга-
низаций подобного рода.

В объединение могут вступить как 
трудовые коллективы, так и отдель-
ные граждане. 

Не возбраняется вступление в На-
родный фронт общественных органи-
заций из других государств. Уже сейчас 
в коалицию вошли общественные ак-
тивисты из Эстонии, Белоруссии, Мол-
довы, Латвии и Финляндии. 

В конце июня было объявлено, что 
с представителями Народного фронта 
будут консультироваться при назначе-
нии губернаторов. 

Предварительно известно, что на 
предстоящих праймериз «Единой Рос-
сии» беспартийные кандидаты получат 
25% мандатов как в предварительном, 
так и в окончательном списках. 

ОНФ НА КУБАНИ
В Краснодарском крае инициатива 
создания общественной коалиции уже 
получила самую широкую поддержку. 
Одними из первых ее выразили сочин-
ские единороссы. На 22-й отчетно-
выборной конференции местного от-
деления партии власти были озвучены 
критические замечания в адрес партий-
цев, не способствующих повышению 
престижа «Единой России», и одобрен 
союз с общественными движениями-
единомышленниками. Мэр олимпий-
ской столицы, секретарь Сочинского 
политсовета партии Анатолий Пахо-
мов озвучил конкретные направле-
ния деятельности коалиции на бли-
жайшее время:

1. Развитие инновационного биз-
неса, выход на рынок новых предпри-

нимателей, гибкое отраслевое регу-
лирование.

2. Воспитание молодых профес-
сионалов. 

3. Помощь социальному сектору.
20 мая в Краснодаре, в Обществен-

ной приемной председателя партии 
«Единая Россия» Владимира Путина, 
состоялось первое заседание Красно-
дарского регионального координа-
ционного совета Общероссийского 
народного фронта под председатель-
ством губернатора Кубани, лидера 
кубанских единороссов Александра 
Ткачева. 

– Благодаря Народному фронту все 
здоровые силы общества получат ре-
альную возможность не просто быть 
услышанными, а на равных участво-
вать в принятии ключевых решений, – 
заявил глава региона. – Не просто об-
суждать проблемы, а выходить с кон-
кретными инициативами по их реше-
нию. Нам нужно вместе проработать 
предложения в общероссийскую про-
грамму, с которой Народный фронт 
пойдет на главные выборы страны.  
И нам необходимо вместе сформиро-
вать единую сильную команду, кото-
рая будет бороться за поддержку зем-
ляков, жителей края, и затем реали-
зовывать эту программу. 

Было констатировано, что идея 
создания Народного фронта с благо-
дарностью и интересом воспринята 
кубанцами. 

В последующие дни к движению 
присоединились представители об-
щественных организаций Геленджи-
ка и Армавира, Прикубанского, Ти-
хорецкого, Мостовского, Старомин-
ского и других районов Краснодар-
ского края.

В настоящий момент в Народный 
фронт вливаются все новые силы: во-
енные пенсионеры, молодежь, учите-
ля, врачи, духовенство, казачество, 
предприниматели и трудовые кол-
лективы. 

«Народная программа» общерос-
сийской коалиции составляется при 
участии всех вступивших в Народный 
фронт. А поскольку мы живем в XXI ве-
ке, то и высокие технологии активно 
используются. Например, в Новорос-
сийске принимаются SMS-сообщения 
с предложениями по «Народной про-
грамме». 

Жителей Кубани волнует множество 
насущных вопросов. Это и транспорт, 
и льготы, и коммунальные платежи. 
Некоторые проблемы можно решить 
быстро. Другие кажутся неразреши-
мыми. Однако с появлением Народно-
го фронта будет учтено мнение каж-
дого кубанца. Их голоса станут осно-
вой «Народной программы».
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30 июня
подписан закон, повыша-
ющий эффективность мер, 
направленных на противо-
действие терроризму и экс-
тремизму. он призван из-
бежать концентрации в ис-
правительных учреждениях, 
прежде всего в регионах с 
напряженной обстановкой, 
осужденных за совершение 
преступлений, представля-
ющих повышенную обще-
ственную опасность.

1 июля
президент подписал ФЗ 
«о техническом осмотре 
транспортных средств и о 
внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты рФ». владельцу транс-
портного средства предо-
ставляется возможность 
выбрать для проведения 
технического осмотра любо-
го оператора и пункт техни-
ческого осмотра. при этом 
представить транспортное 
средство непосредственно 
в пункт технического осмо-
тра может не только его вла-
делец, но и любое лицо на 
основании доверенности, 
оформленной в простой 
письменной форме.

4 июля
дмитрий медведев встре-
тился с участниками засе- 
дания совета россия – нато.  
обсуждались итоги заседа-
ния совета на уровне по-
стоянных представителей, 
касающиеся, в частности, 
взаимодействия в сфере 
противоракетной оборо-
ны и урегулирования ли-
вийского кризиса.

6 июля
в режиме видеоконферен-
ции состоялось совещание 
по вопросам исполнения 
поручений президента, ка-
сающихся реконструкции и 
развития сети дошкольных 
учреждений, предоставле-
ния земельных участков 
многодетным семьям, вве-
дения регионального мате-
ринского капитала для мо-
лодых семей и создания до 
2014 года президентских 
кадетских корпусов.

К убанцы начали задавать свои 
вопросы за три дня до начала 
конференции. Всего на сайте 

губернатора жители края оставили бо-
лее 400 сообщений. Конечно, за 2 ча-
са, отведенных для общения, рассмо-
треть каждое было невозможно. Алек-
сандр Ткачев ответил на 25 вопросов, 
но пообещал, что после конференции 
обязательно будет проработано каж-
дое обращение.

сПортивный край
В массе своей людей волновали про-
блемы ЖКХ и медицины, развития ку-
рортной сферы края, работы право- 
охранительных органов и многое дру-
гое. Чаще других задавали вопросы о 
развитии спорта на Кубани. Житель 
станицы Старощербиновской пожало-
вался на плачевное состояние стади-
она и много лет не прекращающееся 
строительство спортивного комплек-
са. Губернатор согласился, что матери-
альная база спорта во многих районах 
долгие годы была в упадке. Поэтому в 

крае приняли ряд целевых программ, 
одной из которых является «Стадион». 
Согласно данной программе, все ста-
дионы кубанских райцентров будут от-
ремонтированы до 2014 года. Это же 
касается и Старощербиновской. Алек-
сандр Ткачев пообещал, что в ближай-
шие два–три года жители станицы по-
лучат современный стадион с новым 
покрытием, трибунами с пластиковы-
ми креслами и спортивным оборудо-
ванием. Обязательно будут в районе 
и Дворец спорта, и плавательный бас-
сейн. Сегодня эти объекты строятся на 
каждой территории края.

Состояние стадионов волнует не 
только жителей отдаленных районов 
Кубани. Любитель спорта из Красно-
дара признался, что у него болит серд-
це за любимый горожанами стадион 
«Динамо». 

– «Динамо» – старейший стадион 
в городе. Конечно, он нуждается в ре-
конструкции, – ответил губернатор. –  
Сегодня этот вопрос уже решается. 
Общая сумма инвестиций в восста-

В НАЧА ЛЕ ИюЛя ГУБЕРНАТОР К УБАНИ А ЛЕКСАНДР ТК АЧЕВ ПРОВЕ Л

ОН-ЛАйН-КОНФЕРЕНЦИю. ОБщЕНИЕ ГЛАВы РЕГИОНА С ЖИТЕ ЛяМИ 

ПРОШЛО В ТАКОМ ФОРМАТЕ ВПЕРВыЕ

реШение Проблем в режиме он-лайн

ТЕКСТ:  Инна Ковалева
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8 июля
президент подписал распо-
ряжение «об утверждении 
состава рабочей группы по 
созданию международно-
го финансового центра в 
российской Федерации 
при совете при президен-
те российской Федерации 
по развитию финансово-
го рынка российской Фе-
дерации».

9 июля
глава государства внес 
на рассмотрение в госу-
дарственную думу про-
ект федерального закона 
«о внесении изменений в 
Уголовный кодекс россий-
ской Федерации и другие 
законодательные акты рос-
сийской Федерации в целях 
усиления ответственности 
за преступления сексуаль-
ного характера, совершен-
ные в отношении несовер-
шеннолетних».

13 июля
президент подписал Феде-
ральный закон «о внесе-
нии изменения в статью 23 
Закона российской Феде-
рации «о занятости насе-
ления в российской Фе-
дерации». Федеральный 
закон направлен на рас-
ширение возможностей 
трудоустройства признан-
ных в установленном по-
рядке безработными ро-
дителей, усыновителей, 
опекунов (попечителей), 
воспитывающих детей-
инвалидов, и предусматри-
вает приоритетное право 
указанной категории граж-
дан на прохождение про-
фессиональной подготов-
ки, переподготовки и по-
вышения квалификации 
по направлению органов 
службы занятости.

16 июля 
дмитрий медведев подпи-
сал ФЗ «о внесении изме-
нения в статью 14 Закона 
российской Федерации  
«о социальной защите граж-
дан, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие 
катастрофы на чернобыль-
ской аЭс».

новление стадиона составит более  
1 млрд. рублей. 

Также глава региона отметил, что 
в кубанской столице строятся новые 
спортивные сооружения. Это целый 
«город спорта» в поселке Жукова с уни-
кальным баскет-холлом на 7,5 тысячи 
мест, новый суперсовременный стади-
он к чемпионату мира по футболу, ба-
за гребли и многое другое. 

Говорили на конференции и об 
Олимпиаде–2014. В частности, жите-
ля поселка Гирей Гулькевичского рай-
она интересовал вопрос о стоимости 
билетов на соревнования. Александр 
Ткачев заверил, что на Играх обяза-
тельно будут билеты, доступные для 
большинства любителей спорта. Кро-
ме того, есть возможность посмотреть 
соревнования и бесплатно – пройдя от-
бор в качестве волонтера.

социальный воПрос
Много раз в ходе конференции подни-
мались и остросоциальные вопросы. 
Георгий Георгиевич, ветеран Великой 
Отечественной войны из Новороссий-
ска, просил помочь с предоставлени-
ем ему дачного участка. Губернатор 
ответил, что сегодня проблемы вете-
ранов активно решаются. Уже выдали 
3 тысячи квартир, привели в порядок 
более 2 тысяч домов, а на данный мо-

мент разрабатывают программу ре-
монта жилья. И хотя режима льгот-
ного предоставления дачных участ-
ков ветеранам войны нет, Александр 
Ткачев пообещал, что просьбу Георгия 
Георгиевича обязательно рассмотрят 
в частном порядке.

Спрашивали посетители сайта и о 
том, когда же, наконец, ипотека ста-
нет доступной для малообеспеченных 
граждан. В ответ на это губернатор со-
общил, что уже в нынешнем году на 
Кубани запустят программу, анало-
гов которой в России нет. Суть в том, 
что каждая семья сможет накапливать 
первоначальный взнос на кредит в бан-
ке. Одновременно при поддержке края 
будет строиться жилье, на треть ниже 
рыночной стоимости. Когда же семья 
соберет на счете сумму первоначально-
го взноса, банк – партнер программы 
предоставит кредит на льготных усло-
виях под 5–6 процентов. В ближайшие 
три года благодаря данной программе 
жилье смогут приобрести не меньше 
30 тысяч кубанских семей. 

На вопрос о том, выделяют ли день-
ги из краевого или федерального бюд-
жетов на постройку домов сиротам, 
Александр Ткачев ответил утверди-
тельно. Сегодня в очереди на предо-
ставление жилья стоят около полуто-
ра тысяч человек. Чтобы эту пробле-

всего на сайте губернатора жители края 
оставили более 400 сообщений. 
конечно, за два часа, отведенных для общения, 
рассмотреть каждое было невозможно
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му решить, край будет выделять ежегодно 
по триста квартир.

Поднимали жители Кубани и вопросы, 
связанные с доплатами из краевого бюдже-
та для учителей, воспитателей в детских са-
дах и социальных работников.

– Вы все для нас очень важны и нужны, – 
заверил губернатор. – Все, кто лечит и учит 
наших детей, кто ухаживает за ветеранами и 
инвалидами. С 1 июля за счет краевого бюд-
жета мы ввели доплаты педагогам детских 
садов – по 2 тысячи рублей в месяц. С сентя-
бря повысим зарплату учителям. Но и о соци-
альных работниках тоже не забыли. 70 млн.  
рублей из краевого бюджета направлены на 
повышение их заработной платы. С 1 октября 
десять тысяч социальных работников края 
начнут получать доплаты по 1300 рублей в 
месяц. А более полумиллиона специалистов 
по социальной работе – по 700 рублей. 

Вопрос о заработной плате волновал не 
только социальных работников. Коллектив 
ООО «щербиновскагропромхимия» пожало-
вался на руководство, которое не выплачива-
ет деньги уже с марта 2011 года. Александр 
Ткачев ответил, что данную проблему знает 
и держит на контроле. Он пояснил, что уже 
два года органы прокуратуры и госинспек-
ция «в ручном режиме» работают над каж-
дым проблемным заводом. Благодаря тако-

му контролю предприятий с просроченными 
долгами перед работниками осталось всего 
два, включая «щербиновскагропромхимия». 
Но проблемы и с данным предприятием бу-
дут решены в скором времени.

Не оставили без внимания и медицинскую 
сферу. Житель Краснодара задал вопрос о це-
лесообразности многочисленных программ в 
области здравоохранения, например, Дней 
здоровья и кардиодесантов. 

– Задача онкопатрулей и кардиодесантов –  
спасти жизни людей, которые привыкли об-
ращаться к врачу только в самом крайнем 
случае, – ответил губернатор. – Мы привле-
каем лучших специалистов ведущих краевых 
клиник. Десанты и патрули пропустили че-
рез себя около двух миллионов человек. Вы-
явили болезни на начальном этапе или фо-
новую предрасположенность у тысяч людей. 
30% диабетиков и гипертоников находились 
в зоне риска, более тысячи человек оказались 
больны туберкулезом и даже не подозревали 
об этом. Благодаря данным программам всех 
этих людей спасли от смерти.

Затронули проблемы и в области жилищно-
коммунального хозяйства. Житель поселка 
Новомихайловского спросил, когда к ним 
проведут газ, так как на отопление дровами 
уходит 12–15 кубометров леса, а горячая вода 
есть только благодаря электронагревателю.  

Со временем 
бесплатный WI-FI 

будет в каждом 
райцентре:

на главных ули-
цах, в парках и скве-
рах. А на побережье 
это должно стать 

нормой, причем 
не только 

в общественных 
местах, но и 

в гостиницах 
и пансионатах
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Александр Ткачев ответил, что хорошо зна-
ком с данной проблемой. Туапсинский рай-
он газифицирован всего на 6%. Губернатор 
пообещал, что уже в нынешнем году ситуа-
ция кардинально изменится. Недавно был 
запущен газопровод «Джубга–Сочи», и в рай-
он пришел большой газ, которого ждали 40 
лет. На газификацию поселков край выделил 
первые 250 млн. рублей, осенью поступит 
еще столько же.

– Кстати, у вас в Новомихайловском уже 
построена одна из газораспределительных 
станций. Сейчас идет прокладка сетей сред-
него и низкого давления, – добавил Александр 
Николаевич. – Так что отапливаться дровами 
вам осталось совсем недолго!

Забота о Процветании края
Обращались к главе Кубани не только с прось-
бами и жалобами, но и с конструктивными 
предложениями. Так, например, житель Сочи 
рассказал губернатору о недавно организован-
ном Совете блоггеров при главе муниципаль-
ного образования. На этом Совете происходит 
диалог власти и интернет-сообщества города. 
По мнению сочинца, подобная форма обще-
ния на краевом уровне помогла бы одновре-
менно снизить социальную напряженность и 
повысить информированность администра-
ции региона касательно проблемных точек. 
Это, в свою очередь, позволит более оператив-
но решать вопросы, требующие немедленно-
го вмешательства. Александр Ткачев поддер-
жал идею. Он предложил создать такой совет 
на уровне края, подтвердив, что обязательно 
примет участие в его работе.

А жительница станицы Стародеревян-
ковской подготовила для губернатора целый 
ряд предложений по увеличению курортной 
привлекательности Кубани. Александр Ни-
колаевич тепло поблагодарил за неравноду-
шие и заботу о процветании края и сказал, 
что обязательно ознакомится со всеми ма-
териалами. 

– Потенциал кубанских курортов велик, 
но сегодня используется далеко не полно-
стью, – добавил губернатор. – Необходимо 
искать новые ниши, развивать перспектив-
ные направления, чтобы отвлечь туристов 
от Турции или Египта. яркий пример – этно-
графическая станица Атамань. Она уже ста-
ла настоящей Меккой, манящей к себе как 
жителей, так и гостей края. И такие «магни-
ты» должны быть в каждом районе, не толь-
ко на побережье. 

 В рамках данной тематики возник вопрос: 
сможет ли Кубань принимать столько же ту-
ристов, сколько сегодня принимает Турция, и 

поможет ли Олимпиада в Сочи приблизиться 
к планке около 20 миллионов туристов в год. 
Александр Ткачев ответил, что цифра впол-
не реальна. И Олимпийские игры в 2014 го-
ду действительно в этом помогут. Реализация 
проекта предполагает миллиарды инвести-
ций, в первую очередь – в развитие инфра-
структуры побережья. 

– Сегодня мы строим современные курор-
ты и гостиничные комплексы, дороги и раз-
вязки, газифицируем населенные пункты, – 
рассказал глава Краснодарского края. – Что-
бы цивилизованно зарабатывать на туристах, 
предлагая им качественные услуги, необходи-
мы достойный уровень сервиса и современ-
ная инфраструктура для отдыха.

край WI-FI
Житель кубанской столицы обратился к гу-
бернатору с вопросом о высоких интернет-
тарифах в крае.

– Мы стремимся снизить нагрузку на бюд-
жет семей, ведь сегодня Интернет – это неот-
емлемая часть их жизни, – сказал губерна- 
тор. – Уже запущена программа бесплатного 
доступа в Интернет через WI-FI в обществен-
ных местах. Есть две такие точки в Анапе и 
Краснодаре. Со временем бесплатный WI-FI 
будет в каждом райцентре: на главных ули-
цах, в парках и скверах. А на побережье это 
должно стать нормой, причем не только в об-
щественных местах, но и в гостиницах и пан-
сионатах. У нас должен быть край WI-FI!

Житель Каневского района также выра-
зил тревогу по поводу высоких цен. Только 
на этот раз речь пошла о хлебе. Посетитель 
сайта поинтересовался, будет ли Кубань с 
хлебом, с учетом того, что с 1 июля разре-
шен экспорт зерна, а погода в июне была не-
благоприятной. 

– Хлеб в крае будет, и никакие погодные 
и финансовые штормы этому не помешают, –  
заявил Александр Ткачев. – В нынешнем го-
ду ожидается урожай зерновых как минимум 
не меньше, чем в прошлом, – 10 млн. тонн.  
А экспорт поможет освободить для нового 
урожая элеваторы и хранилища, где скопи-
лось около полутора миллионов тонн про-
шлогоднего зерна. Торговать им не только 
можно, но и нужно. Связи между экспортом 
и внутренними ценами на хлеб нет.

В завершение конференции губернатор 
поблагодарил всех, кто посетил сайт и за-
давал вопросы. Все обращения будут рас-
смотрены, а некоторые – направлены в кра-
евые службы и контролирующие органы. 
Ответы можно увидеть на интернет-сайте  
www.antkachev.ru. 

уже 
запущена 
проГрамма 
бесплатноГо 
доступа 
в Интернет 
через WI-FI

все обращения будут рассмотрены, а некоторые – 
направлены в краевые службы и контролирующие органы. 
ответы можно увидеть на интернет-сайте www.antkachev.ru
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Это проект федерального масштаба, 
инициированный с целью развития 
малого бизнеса и популяризации пред-
принимательства в молодежной среде. 
В Краснодарском крае данный конкурс 
проводится в рамках целевой програм-
мы «Молодежь Кубани». В 2011 году, 
по инициативе губернатора Алексан-
дра Ткачева, в программу были вклю-
чены мероприятия, направленные на 
вовлечение молодых людей в предпри-
нимательскую деятельность.

С 1 марта по 15 мая этого года 
было принято 102 заявки на участие 
в конкурсе от молодых бизнесменов 

мск событИя

«серебро» За биЗнес-климат
КРАСНОДАРСКИй КРАй ЗАНяЛ 2-Е МЕСТО СРЕДИ 40 СУБъЕКТОВ РФ 

ПО РЕЗУЛьТАТАМ ИССЛЕДОВАНИя ПРЕДПРИНИМАТЕ ЛьСКОГО 

К ЛИМАТА В РЕГИОНА Х

Экспертизу проводила Общероссий-
ская общественная организация ма-
лого и среднего предпринимательства 
«Опора России». 

Цель проекта – оценка условий 
для развития малого и среднего биз-
неса в российских регионах по па-
раметрам: недвижимость и инфра-
структура, людские и финансовые 
ресурсы, административный кли-
мат и безопасность, а также система 
поставщиков. Основу исследования 
составили результаты опроса шести 
тысяч руководителей малых и сред-
них предприятий и индивидуальных 
предпринимателей.

По словам президента «Опоры Рос-
сии» Сергея Борисова, администра-

тивные барьеры сегодня перестают 
быть основной проблемой для бизне-
са. На первый план выходят факторы, 
сдерживающие объективный процесс 
бизнес-развития, – например, недо-
статок квалифицированных кадров. 
Предприниматели испытывают дефи-
цит человеческих ресурсов не меньше, 
чем финансовых. При этом финанси-
рование – само по себе важный фак-
тор в развитии малого и среднего биз-
неса региона. 

– В Краснодарском крае обеспе-
ченность и доступность материаль-
ных ресурсов находится на достойном 
уровне: банков в регионе достаточно, 
и они уже начинают конкурировать 
за предпринимателя, – отметил глава  

отечественного предпринимательско-
го сообщества.

Кубань, занявшая 2-е место в рей-
тинге, лишь по доступности финансо- 
вых ресурсов соответствует «серебря-
ному» уровню. По доступности недви-
жимости и инфраструктуры край за-
нимает 7-е место, по доступности по-
ставщиков и людских ресурсов – 6-е, по 
уровню административного климата 
и безопасности – 4-е. В целом, за счет 
высокой доступности финансовых ре-
сурсов и относительно высоких резуль-
татов по прочим факторам, не имея ни 
одного провального показателя, край 
опережает все остальные регионы,  
кроме Московской области. 

«Результат достаточно закономе-
рен: в течение длительного времени 
экономическая политика края была 
ориентирована в основном на созда-
ние благоприятных условий для ма-
лого и среднего бизнеса. В результа-
те, хотя Краснодар и не является круп-
ным финансовым центром, для малого 
предпринимательства финансы здесь 
доступнее, чем в Челябинской и Са-
марской областях, Республике Баш-
кортостан и других регионах, в кото-
рых имеются крупные города – фи-
нансовые центры», – говорится в ис-
следовании. 

В пятерке лидеров рейтинга также 
Московская, Челябинская и Самарская 
области и Ставропольский край. 

Москва (17-е место) и Санкт-
Петербург (25-е) оказались в сере-
дине списка. Аутсайдерами рейтинга 
стали Хабаровский край, Ростовская 
и Иркутская области.

молодой ПредПриниматель кубани
В КРАСНОДАРЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ РЕГИОНАЛьНОГО ЭТАПА ВСЕРОССИйСКОГО 

КОНК УРСА «МОЛОДОй ПРЕДПРИНИМАТЕ Ль РОССИИ – 2011»

из 40 муниципальных образований 
Краснодарского края. Отбирали луч-
ших члены краевого экспертного со-
вета, состоящего из представителей 
бизнеса, власти, науки и обществен-
ности. Работы участников распреде-
лились по 4 номинациям: «Молодой 
мастер бизнеса», «Успешный старт», 
«Социально ответственный бизнес» и 
«Инновационный бизнес». Победите-
лями стали 12 человек из 10 районов 
и городов Кубани. Теперь они будут 
представлять Краснодарский край на 
этапе конкурса в южном федераль-
ном округе.
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Проанализировать эффективность ра-
боты по обеспечению правопорядка в 
регионе собрались вице-губернаторы, 
руководители правоохранительных ор-
ганов края, главы городов и районов 
Кубани. Совещание проходило в ре-
жиме видеоконференции. Его провел 
губернатор Александр Ткачев. 

В повестке дня было множество 
вопросов. В том числе – ситуация с 
правонарушениями в общественных 
местах, профилактика преступности 
и безнадзорности среди несовершен-
нолетних, работа с лицами, освобож-
денными из мест лишения свободы, 
реализация программы «Безопасный 
город» и другие.

Глава региона подчеркнул, что в обе-
спечении правопорядка силами одной 
полиции не обойтись. Тем более, учи-
тывая сокращение штата в свете ре-
формы МВД. Необходимо привлекать 
общественные организации, казаче-
ство. Именно поэтому нужна систем-
ная, продуманная работа силовиков и 
органов власти на местах. 

– Несмотря на комплекс принима-
емых мер криминогенная обстановка 
на Кубани остается напряженной, – 
сказал Александр Ткачев. – В первом 
полугодии совершено почти 34 тыся-
чи преступлений. Это меньше, чем в 
прошлом году. Но в 18 муниципаль-
ных образованиях края отмечен рост. 
И это не может не тревожить. 

в фокусе – беЗоПасность кубани
19 ИюЛ я СОСТОя ЛОСь РАСШИРЕННОЕ СОВЕщ А НИЕ ПО ИТОГА М РА БОТы 

ПРАВООХРАНИТЕ ЛЕй ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ

Наиболее проблемные террито- 
рии – Кавказский, Славянский, Крас-
ноармейский, Белоглинский районы и 
город Сочи. Причина – явные упуще-
ния в профилактической работе. 

– Если в прошлом году количество 
уличных преступлений выросло поч-
ти на 87 процентов, то в этом – еще в 
полтора раза, – продолжил губерна-
тор. – Налицо крайне слабая эффек-
тивность работы патрульной службы. 
Нарядов ППС на улицах днем с огнем 
не сыщешь. Резонный вопрос: а они 
вообще у нас есть? А если есть, то чем 
заняты? Почему утвержденная схема 
их дислокации порой существует толь-
ко на бумаге? 

Глава региона отметил, что необ-
ходимо в полной мере использовать 
в охране общественного порядка воз-
можности подразделений внутренних 
войск и учебных заведений МВД. Алек-
сандр Ткачев потребовал добиться ко-
ренного перелома ситуации с уличной 
преступностью. Обеспечить эффектив-
ную и целенаправленную работу по-
лиции по защите людей.

КАДРы  
РЕШАюТ ВСЕ

В этом году в результате реформы МВД 
органы внутренних дел сократятся на 
10 процентов. 

На Кубани сейчас идет кадровый 
отбор, отлаживается работа в рамках 
модернизированного законодатель-
ства. Как отметил губернатор, все 
это должно привести к позитивным 
изменениям в работе органов внут- 
ренних дел.

– Уверен, ситуация будет менять-
ся в лучшую сторону, – подчеркнул 
глава региона. – Нам нужны честные, 
подготовленные, сильные начальни-
ки УВД. 

Уже сегодня идет обновление руко-
водящего состава правоохранительной 
системы в городах и районах края. Уже-
сточена работа по регистрации право-
нарушений. Если раньше правоохра-
нители позволяли себе отмахиваться 
от заявлений и не регистрировать их, 
то теперь за такое отношение к служ-
бе спрос жесткий. 

ПРЕСТУПНОСТь 
И МОЛОДЕЖь

Глава региона подчеркнул, что за про-
шедшее полугодие подростками совер-
шено почти 700 преступлений. 

Проблему безнадзорности и право-
нарушений в молодежной среде можно 
решать только в комплексе, с участием 
общественности, педагогов, работни-
ков культуры и спорта, всех структур, 
ответственных за судьбы детей. 

– Мы инициировали принятие «дет-
ского закона», который стал мощным 
рычагом в работе с молодежью. И бу-
дем продолжать эту работу. Но такой 
же отдачи по профилактике подрост-
ковой преступности ждем и от пра-
воохранительных структур, – сказал 
Александр Ткачев.
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О темпах уборки урожая, способах 
улучшить показатели и ценах на зер-
но говорил глава региона Александр 
Ткачев. В совещании также приняли 
участие вице-губернатор Евгений 
Громыко и руководитель департа-
мента сельского хозяйства Сергей 
Гаркуша. 

После облета сельскохозяйственных 
территорий края Александр Ткачев от-
метил, что в целом уборка идет орга-
низованно и по графику, с высокими 
показателями урожайности и качества 
зерна. Но из-за погодных условий не 
везде все так гладко. Есть хозяйства, 
где полегло много пшеницы.

– Осадки всегда были и будут, – 
подчеркнул губернатор, – но мы в си-
лах с этим бороться. Нужно активнее 
привлекать науку и современные тех-
нологии.

Руководитель краевого департа-
мента сельского хозяйства расска-
зал, что есть три слагаемых успешной 
борьбы с природными катаклизмами.  
Во-первых, нужно серьезно и качествен-
но готовить почву. Во-вторых, грамотно 
и сбалансированно применять мине-
ральные удобрения. И, в-третьих, не-

больШая жатва
13 ИюЛя В ЛЕНИНГРА ДСКОМ РАйОНЕ СОСТОяЛОСь 

ОПЕРАТИВНОЕ СОВЕщАНИЕ С АГРАРИяМИ И У ЧЕНыМИ

обходимо сеять сорта пшеницы, устой-
чивые к полеганию. 

Сейчас, когда выращен достойный 
урожай, главное – в самые сжатые сро-
ки собрать его с полей. Любое промед-
ление грозит потерями и снижением 
урожайности. 

На момент совещания, как отметил 
Евгений Громыко, были собраны весь 
ячмень и 40 процентов озимой пше-
ницы. Уборка была в полном разгаре.  
В полях работало 6300 комбайнов.

– В сутки обмолачивается 80 тысяч 
гектаров, – рассказал Евгений Громы-
ко. – Но нужно увеличить обмолот до 
100 тысяч. Резервы для этого есть!

Виды на урожай в нынешнем году 
хорошие. Можно говорить о новых ре-
кордах, несмотря на сложные погод-
ные условия. 

Другой актуальный вопрос для 
представителей сельского хозяйства –  
цены на зерно. 

Никто не спорит, что производство 
зерна с каждым годом становится все 
более перспективной отраслью: продо-
вольствие во всем мире дорожает.

С другой стороны, отмену запре-
та на экспорт зерна из России миро-

вой рынок встретил снижением цен. 
Многие импортеры не стремятся за-
купать наше зерно даже по демпин-
говым ценам. Ждут прояснения си-
туации с валовым сбором в целом 
по стране. В период массового сбо-
ра зерна это может обернуться еще 
большим падением цены. 

– Нужно быть готовыми к этому, –  
подчеркнул Евгений Громыко. –  
И ориентироваться прежде всего 
не на внутренний рынок, а на экс-
порт. Тем более что 80 процентов 
экспортных мощностей России на-
ходятся у нас.

Вице-губернатор также отметил, 
что край будет добиваться увеличе-
ния квот на экспорт.

Говорили на совещании и о необхо-
димости развития собственной пере-
работки зерна. Ведь давно известно –  
производить самим выгоднее, чем 
просто выдавать сырье. За этим стоят 
новый прибавочный продукт, налоги 
и рабочие места, новые перспекти-
вы для хозяйств и районов.

Другой волнующий многих воп- 
рос – снижение себестоимости зерна 
и издержек на его производство. Все 
это позволит в конечном результате 
выйти на увеличение урожайности и 
высокую рентабельность. Уже сегод-
ня на некоторых предприятиях края 
она достигает 100 процентов.

– Даже «нефтянка» не дает таких 
высоких результатов! – отметил Алек-
сандр Ткачев.
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Первая тематическая смена краевого лагеря в этом году 
была посвящена молодым педагогам Кубани – выпускни-
кам вузов. И проводилась она – впервые. В канун ее за-
крытия глава региона пообщался с молодыми педагогами 
и студентами – будущими учителями. 

Испытать себя на прочность в полевых условиях и по-
участвовать в спортивных состязаниях, приготовить на 
костре «первое-второе и компот», а также разучить новые 
песни под гитару – все это 400 ребят со всего края долж-
ны были успеть всего за семь дней! 

Однако молодые и будущие педагоги в «Регионе» не 
только отдыхают, но и учатся. В «Колизее», так называется 
поляна у костра, идут лекции. Например, по развитию мо-
лодежной политики и школьного самоуправления в крае.  
А еще – тренинги, мастер-классы, дискуссии, семинары…

Хотя условия в лагере максимально приближены к ре-
альным – чистый воздух, вековые деревья, комары, – со-
временные технологии приходят и сюда, на Крымскую по-
ляну. Так, в этом году в «Регионе» впервые «посадили» спе-
циальные устройства для подзарядки мобильных телефо- 
нов – «наноподсолнухи». А еще Александру Ткачеву по-
казали пресс-центр, где губернатор запустил в печать но-
мер местной газеты. Кстати, в лагере также работает соб-
ственное радио «Прорыв» и выходит новостная передача 
«93-й кадр».

Кульминацией встречи стали диалог у костра и пес-
ни под гитару.

О НАБОЛЕВШЕМ…
Одной из самых животрепещущих тем общения губерна-
тора с молодежью были меры социальной поддержки мо-
лодых учителей. По-прежнему заработок педагогов не вы-
сок, и молодых специалистов в области образования не 
становится больше: из 30 тысяч педагогов лишь десятая 
часть – молодые кадры.

Школа молодого Педагога
ШЕСТОЕ ЛЕТО ПОДРяД В ГОРА Х СЕВЕРСКОГО РАйОНА ВыРАСТАЕТ ПА ЛАТОЧНый ЛАГЕРь «РЕГИОН–93» 

Д Ля САМыХ АКТИВНыХ, КРЕАТИВНыХ И ТА ЛАНТЛИВыХ К УБАНСКИХ РЕБяТ

 Как рассказал участникам беседы губернатор, для 
улучшения качества жизни учителей и привлечения мо-
лодежи в преподавательские ряды из краевого бюджета 
выделено более 350 миллионов рублей. Поэтому зарпла-
та учителя на Кубани с сентября текущего года вырастет 
до 17 тысяч рублей. А с 2012 года средний заработок уве-
личится до 20 тысяч. 

Еще одним важным вопросом в обсуждении стала до-
ступность жилья для молодых семей.

Особое внимание Александр Ткачев акцентировал на 
кубанском ноу-хау – накопительной ипотеке. Этот пилот-
ный проект сегодня реализуется на Кубани совместно со 
Сбербанком и Минрегионразвития. 

За основу взят опыт ипотечного кредитования Герма-
нии, Словакии и Чехии. Суть в том, что каждая семья смо-
жет накапливать первоначальный взнос на кредит в банке. 
Одновременно при поддержке края будет строиться жилье 
на треть ниже рыночной стоимости.

Когда семья соберет на счете сумму первоначально-
го взноса, банк предоставит кредит на льготных услови-
ях – под 5–6 процентов! А через субсидирование адми-
нистрация края сможет снизить ставку до 1–2 процен-
тов годовых. 

– Самое важное, что собственная квартира станет ре-
альностью для очень широкого круга семей со средним до-
статком, в том числе и учителей. И в ближайшие три года 
жилье благодаря программе смогут приобрести не меньше 
30 тысяч кубанских семей! – сказал глава региона. 

Поддерживает край и традиционную ипотеку, в част-
ности, через субсидии для оплаты первоначального взноса 
по ипотечному кредиту. Губернатор рассказал о принятых 
на последней сессии ЗСК очередных поправках в бюджет, 
которые касаются жилищного вопроса. Так, 250 миллио-
нов рублей дополнительно будет направлено на поддерж-
ку семей, приобретающих жилье в ипотеку. В том числе 
молодым семьям – 110 млн. рублей.
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Здесь, в рамках подготовки к одному 
из этапов чемпионата мира «Форму-
лы-1» – «Гран-при России», стартовал 
автофестиваль «Формула Сочи».

Открытие состоялось на площади 
у Зимнего театра. Спортсменов и зри-
телей поздравили вице-премьер Дми-
трий Козак и губернатор края Алек-
сандр Ткачев.

– Мы долго шли по этому пути, и 
вот, наконец, Сочи встречает предста-
вителей лучших команд «Формулы-1», –  
обратился к гостям и участникам фе-
стиваля Дмитрий Козак. – Роль Коро-
левских гонок в развитии Сочи и всей 
России очень велика. Это увеличение 
экономического потенциала города и 
края, новые возможности для разви-
тия спорта, внедрение новых техно-
логий, развитие автомобилестроения. 
Проектирование гоночной трассы уже 
завершено, большая часть ее будет по-
строена за счет экономии средств на 
строительстве олимпийских объектов. 
Трасса в Сочи подарит всем цените-
лям этого вида спорта незабываемые 
и яркие впечатления. Добро пожало-
вать в Россию!

По мнению губернатора Кубани 
Александра Ткачева, фестиваль «Фор-
мула Сочи»–не просто показательные 
заезды. Это полноценная репетиция 
перед «Гран-при России», за право 

«гран-При россии»: старт дан!
17 ИюЛя ЖИТЕ ЛИ И ГОСТИ СОЧИ ВСТРЕЧА ЛИ ПРЕДСТАВИТЕ ЛЕй 

ЛУ ЧШИХ КОМАНД КОРОЛЕВСКИХ ГОНОК

проведения которого 30 лет боролись 
крупнейшие города страны.

– Миллионы людей мечтали, что-
бы гонки прошли в их городе. Но мы 
доказали, что можем сделать трассу 
и провести соревнования лучше всех 
именно в Сочи, – подчеркнул Алек-
сандр Ткачев. – Для нас это огром-
ные перспективы и огромная ответ-
ственность. 

– Проведение «Гран-при России» в 
Сочи продемонстрирует, что наше по-
бережье не уступает известным ми-
ровым курортам. Продвижение та-
ких проектов окажет максимальный 
эффект на развитие экономики: рос-
сийские этапы «Формулы-1» позволят 
использовать все то, что построено к 
Олимпиаде, и после ее завершения, –  
отметил вице-губернатор Кубани Алек-
сей Агафонов. 

Тренировочные заезды начались с 
самого утра. На временную 1600-ме-
тровую трассу, устроенную на отрезке 
от улицы Орджоникидзе до площади у 
Зимнего театра, стали выходить гоноч-
ные автомобили. Сменяя друг друга, 
ведущие пилоты отечественного и за-
рубежного автоспорта демонстрирова-
ли собственное мастерство и возмож-
ности современной техники. Зрители 
увидели многотонный раллийный Ка-
мАЗ, небольшие машинки «школьной» 

«Формулы-Россия» и многое другое. Но 
главными звездами шоу стали, конеч-
но же, участники «Формулы-1». 

В Сочи приехали четыре команды 
чемпионата мира: «Ред Булл», «Лотус-
Рено», «Маруся Верджин рэйсинг» и 
«Феррари». Появление каждого авто-
мобиля на трассе зрители встречали 
с восторгом, проявлению которого 
не мешал оглушающий рев моторов. 
Особенно болельщики аплодировали 
звездам – россиянину Виталию Пе-
трову, французу Себастьену Буэми, 
немцу Тимо Глоку и бельгийцу Жеро-
му Д'Амброзио. Последние двое пред-
ставляли первую российскую коман-
ду в «Формуле-1» – «Маруся Верджин 
рэйсинг». 

По словам Петрова, которого чаще 
можно увидеть на зарубежных трассах, 
выступать перед соотечественниками 
ему было вдвойне приятно. 

– Удивило, что посмотреть заезды 
в Сочи пришло так много людей. я не 
ожидал, что у меня так много фанатов 
на родине. Мне кажется, что популяр-
ность «Формулы» в России выросла раз 
в сто, – отметил гонщик.

Кроме Виталия, в заездах приняли 
участие и другие российские гонщики: 
Иван Самарин (команда «Формула Рос-
сия»), Евгений Новиков (ALM Russia), 
Патрик Флодин (URT), Николай Мар-
ценко («Макс Травин рэйсинг»). 

Фестиваль «Формула Сочи» вы-
звал колоссальный интерес жите-
лей и гостей города: гонки пришли 
посмотреть около 40 тысяч человек. 
Организаторы праздника уже приня-
ли решение сделать это мероприятие 
ежегодным.



На вопросы интернет-аудитории от-
ветили: Гайдар Марина Викторовна –  
начальник управления организации 
администрирования страховых взно-
сов и взыскания задолженности Отде-
ления Пенсионного фонда РФ по Крас-
нодарскому краю и Абрамкина Инна 
Григорьевна – начальник управления 
организации персонифицированного 
учета Отделения Пенсионного фонда 
РФ по Краснодарскому краю.

В ходе интернет-конференции бы-
ли рассмотрены такие актуальные во-
просы, как изменение процентных ста-
вок страховых взносов в Пенсионный 
фонд; правильное составление отчет-
ности, порядок проведения и крите-
рии выездных проверок; обложение 
страховыми взносами выплат по тру-
довому и гражданско-правовому дого-
ворам; право использования средств 
материнского капитала на улучшение 
жилищных условий; перечень не об-
лагаемых налогами видов выплат, и 
многие другие. Была затронута также 
и одна из самых злободневных тем – 
резкое увеличение тарифов страховых 
взносов в Пенсионный фонд и возмож-
ность их пересмотра. 

В начале конференции было обо-
значено, что на сегодняшний день од-
ним из приоритетных направлений в 
работе Правительства Российской Фе-

соверШенствование Пенсионной системы

дерации является совершенствование 
пенсионной системы. С этой целью  
с 1 января 2011 года вступили в силу из-
менения в законодательстве об уплате 
страховых взносов в Пенсионный фонд 
РФ, Фонд социального страхования РФ, 
Федеральный фонд обязательного ме-
дицинского страхования.

Нововведения коснулись разных 
аспектов деятельности указанных 
фондов: изменен (продлен) срок дей-
ствия переходного периода по стра-
ховым взносам для отдельных катего-
рий работодателей; определены орга-
ны, контролирующие применение по-
ниженных тарифов по этим взносам; 
изменено распределение взносов по 
обязательному медицинскому стра-
хованию между федеральным и тер-
риториальными фондами; внесены 
уточнения в методику определения 
предельной величины базы для начис-
ления страховых взносов; изменены 
сроки представления отчетности по 
страховым взносам.

Полная стенограмма интернет-
конференции размещена на федераль-
ном портале www.garant.ru в разделе 
«Интернет-мероприятия/региональ-
ные», на странице Отделения Пенси-
онного фонда Российской Федерации 
по Краснодарскому краю, в разделе 
«Выступления и интервью руковод-

аГентство 
правовой ИнФормацИИ «Гарант»

г. краснодар, 
ул. промышленная, 74  
тел./факс: (861) 255-28-38
e-mail: api@apigarant.ru
www.apigarant.ru
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СОСТОяЛАСь ИНТЕРНЕТ-КОНФЕРЕНЦИя НА ТЕМУ «ПОРяДОК УПЛАТы СТРА ХОВыХ ВЗНОСОВ 

И ПРЕДОСТАВЛЕНИя ОТЧЕТНОСТИ В ПЕНСИОННый ФОНД РОССИИ»

ства» www.pfrf.ru/ot_krasdar/iviews/, 
а также на сайте компании «АПИ «Га-
рант» www.apigarant.ru.

Проведение компанией «Агент-
ство правовой информации «Гарант» 
интернет-мероприятий с участием 
представителей законодательной и 
исполнительной власти Краснодар-
ского края стало доброй традицией. 
Данный формат общения вызывает 
большой интерес у представителей 
власти и бизнеса.
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в 2011 году централизо-
ванным газоснабжени-
ем будут обеспечены до-
ма 1400 жителей новопо-
кровского района кубани.
пять лет назад «голубое 
топливо» в этом районе 
было лишь у 28% насе-
ления. причинами столь 
низких темпов газифика-
ции были большая пло-
щадь и малонаселен-
ность хуторов и станиц.
– За последние годы в про-
цессе газификации райо-
на сделан значительный 
рывок. только в 2011 го-
ду на строительство газо-
проводов в общей слож-
ности выделено 133 млн. 
рублей. основная часть – 

это краевые средства. од-
нако, чтобы их получить, 
необходимо было най-
ти деньги на софинанси-
рование. и район прило-
жил к этому максимум уси-
лий, – отметил на встрече 
с главой новопокровско-
го района губернатор ку-
бани александр ткачев.
по словам главы райо-
на александра сотнико-
ва, в нынешнем году газ 
будет подведен к восьми 
поселкам. еще по одно-
му населенному пункту 
сейчас ведутся перегово-
ры с газовиками. в бли-
жайшие 2–3 года уровень 
обеспеченности газом 
будет доведен до 80–85%.

с 23 июля в новороссийске начало ра-
ботать морское такси. теперь отдыхаю-
щие на небольших катерах смогут добрать-
ся из города-героя в кабардинку, гелен-
джик, анапу, прасковеевку и Утриш. 
самым востребованным направлением оказа-
лась кабардинка, путь туда занимает 15 минут. 
пробные рейсы от новороссий-
ска до анапы пассажиры соверша-
ли за час, до геленджика – за полчаса.
кроме того, в скором времени в новороссий-
ске заработает международное морское туристи-
ческое сообщение. в октябре ожидается заход 
в порт американского океанского круизного лай-
нера Princedam. в дальнейшем в течение осе-
ни планируется принять минимум два пассажир-
ских судна. на борту каждого из них в город при-
будет примерно 400 туристов. в связи с этим на 
базе морской государственной академии нача-
лись курсы по подготовке двух десятков гидов-
переводчиков. для иностранцев определены два 
основных туристических маршрута: обзорная 
экскурсия по городу и винный тур с посещением 
агрофирмы «мысхако» и завода «абрау-дюрсо».

ФестИваль казачьей кухнИ И сала

а у нас в районе – Газ!

морское таксИ

16 июля в этнографи-
ческом комплексе «ата-
мань», в темрюкском рай-
оне краснодарского края, 
прошел фестиваль ка-
зачьей кухни и сала.
в подворьях выступали луч-
шие творческие коллек-
тивы кубани. гостям фе-
стиваля предлагали прой-
ти мастер-классы, во вре-
мя которых можно было 
не только понаблюдать за 
мастерством, но и попро-
бовать себя в качестве ви-
нодела, пекаря, гончара, 
кузнеца. а для самых взы-
скательных гостей в про-
грамму включили мастер-
класс специалистов художе-
ственной резки по арбузам.

на поле для джигитовки 
прошли показательные вы-
ступления казаков. кубан-
ские молодцы демонстри-
ровали мастерство вла-
дения клинком, рубки ло-
зы и танцев с шашками. 
по словам организаторов, 
основная задача фестиваля – 
показать, какими хороши-
ми хозяйками были казач-
ки, как умели готовить раз-
нообразные блюда. и глав-
ным угощением на столах 
было, конечно же, сало.  
в каждом районе есть свой 
секрет его приготовления. 
во время фестиваля все го-
сти «атамани» убедились, 
насколько разным может 
быть вкус у этого продукта.
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по поручению президента 
россии дмитрия медведе-
ва в краснодаре прошли 
общественные консульта-
ции по вопросам, связан-
ным с выполнением тре-
бований экологической 
безопасности при строи-
тельстве туапсинского бал-
керного и новороссийско-
го мазутного терминалов. 
на встрече присутство-
вали главы новороссий-
ска и туапсинского райо-
на, вице-губернатор ку-
бани вадим лукоянов, а 
также представители эко-
логических и обществен-
ных организаций, научных 
учреждений и контроли-
рующих ведомств регио-
на. модератором слуша-

ний выступил известный 
российский журналист 
владимир соловьев. 
по итогам консультаций 
была принята резолюция. 
основные ее положения: 
необходимо создать обще-
ственный совет по экологи-
ческим проблемам при гу-
бернаторе краснодарского 
края, поручить всем муни-
ципальным образованиям 
кубани разработать и вне-
дрить системы постоянного 
мониторинга экологической 
ситуации на своей терри-
тории, провести независи-
мый экологический  
аудит новороссийского ма-
зутного терминала и орга-
низовать публичные кон-
сультации по его итогам. 

8 июля страна в четвер-
тый раз отметила всерос-
сийский день семьи, люб-
ви и верности. идея празд-
ника возникла несколько 
лет назад у жителей горо-
да мурома владимирской 
области, где покоятся мо-
щи святых супругов петра 
и Февронии – покровите-
лей христианского брака. 
и хотя праздник доволь-
но молодой, он легко и бы-
стро прижился на кубани. 
в этот день во всех городах 
и районах края прошли  
торжественные меропри-
ятия. в кубанской столи-
це состоялся городской 
праздник «все начинает-
ся с любви». на «парад се-

мей» пришли молодожены, 
супруги, прожившие в бра-
ке 25, 40 и даже 50 лет, а 
также многодетные семьи. 
в сочи, по уже сложившей-
ся традиции, в храме ар-
хангела михаила прошли  
молебен и литургия. За-
тем состоялись крестный 
ход к сочинскому двор-
цу бракосочетаний и мо-
лебен у памятника петру 
и Февронии. самым кра-
сочным моментом празд-
ника стал парад невест. 
50 девушек не только по-
радовали окружающих 
своим блистатель-
ным внешним ви-
дом, но и исполнили ко-
ролевский менуэт.

16 июля в сочи официально финиширова-
ло стартовавшее неделю назад в москве 
ралли «Шелковый путь – 2011» .
последний, скоростной, этап ралли организаторы 
отменили из-за подъема воды в реке 
Шахе и большого числа сошедших с трассы 
автомобилей. поэтому итоги «Шелкового пути» 
подвели по 6 этапам вместо семи. до сочи добра-
лись 75 из 130 стартовавших в москве экипажей.
всего участники ралли преодолели более 
3500 километров по бездорожью от москвы 
до майкопа через липецк, волгоград, астра-
хань, ставрополье и краснодарский край.
победителем в категории грузовиков объявлен 
чех алеш лопрайс (Tatra). он стал лидером по-
сле того, как судьи оштрафовали за превыше-
ние скорости на дорожной связке по ходу шесто-
го этапа россиянина Фирдауса кабирова («камаЗ-
мастер»). третьим в зачете стал андрей кар-
гинов также из команды «камаЗ-мастер». 
в классе внедорожников в абсолютном заче-
те победил поляк кшиштоф Холовшиц (BMW), 
вторым стал француз стефан петрансель (Mini), 
третьим – россиянин александр Желудов (Nissan).

ЭколоГИя – на первом плане

день семьИ 

«шелковый путь – 2011»
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лавным итогом полугодия оказался рост 
благосостояния жителей Кубани. По-
полнение бюджета и корректировка в 

связи с этим статей бюджетных расходов ста-
ли первым вопросом, рассмотренным парла-
ментариями. Увеличились поступления из фе-
дерального бюджета, и повысилось качество 
жизни кубанцев. По сравнению с первым по-
лугодием прошлого года поступления в бюд-
жет возросли на четверть. Или, если в цифрах,  
на 49 миллиардов рублей. Позитивная динами-
ка развития краевой экономики по-прежнему 
сохраняется.

По словам вице-губернатора Ивана Перон-
ко, сумма собранных налогов с хозяйствующих 
субъектов и с доходов физических лиц увели-
чилась на 45%. 

Достояние края измеряется не в краси-
вых словах, а в размере средств, поступив-
ших в краевой бюджет. А средства из бюджета,  
в свою очередь, идут на реализацию как боль-
ших мероприятий (социальных и экономиче-
ских программ), так и на малые добрые дела. 
Например, увеличилась зарплата воспитате-
лей детских садов. 

Сейчас краевая казна в состоянии выделить 
на решение важных социальных проблем до-
полнительно 2 миллиарда рублей. Куда же они 
пойдут? Во-первых, на реализацию программы 
«Жилище», которая подразумевает помощь в 
приобретении и строительстве жилья для во-
енных пенсионеров. Сумма дополнительного 
финансирования составит 1,4 миллиарда ру-
блей. Дополнительную финансовую поддерж-
ку получат физкультура и спорт. Личным под-
собным хозяйствам помогут расплатиться с 
кредитами. 228 миллионов будет направлено 
на ремонт дорог на побережье (Анапа, Ново-
российск, Туапсинский район).

Денежную помощь получат учреждения 
социально-культурной сферы. 300 миллио-
нов будет направлено в муниципальные бюд-
жеты на решение текущих проблем. Суще-
ственную помощь получит краевое здраво-
охранение. Уже выделены деньги на ремонт 
больниц и поликлиник, приобретение меди-
каментов и питания.

На ликвидацию последствий наводнения 
в Туапсинском и Апшеронском районах и по-
мощь пострадавшим выделено более четы-
рехсот миллионов. Около тысячи молодых 

семей получат государственную поддержку 
для первого взноса при приобретении жи-
лья по ипотеке. Среди учреждений социаль-
ной защиты будут дополнительно распреде-
лены 165 миллионов, предназначение кото-
рых – ремонт и переоборудование пищебло-
ков. Также к первому сентября должны быть 
отремонтированы школы. Для проведения 
этих работ органы местного самоуправления 
получают 73 миллиона.

Председательствовавший на парламент-
ской сессии губернатор Краснодарского края 
Александр Ткачев уверен, что доходы пере-
сматривали далеко не в последний раз. Одна-
ко главные свершения еще впереди. До конца 
года бюджет края должен, впервые в истории 
региона, преодолеть рубеж в 100 миллиардов. 
Для этого нужно поднапрячься – собрать 5 мил-
лиардов налогов дополнительно.

– При этом консолидированный бюджет 
края составит 210 миллиардов, – отметил гу-
бернатор. – Такую задачу мы ставим перед со-
бой впервые.

Спикер ЗСК Владимир Бекетов также про-
комментировал бюджетный прорыв, особо 
отметив важность решения неотложных со-
циальных проблем. Каждый депутат должен 
осмотреться у себя в округе, определить, ка-
кие объекты требуют ремонта. Выделенные 
краевым бюджетом средства должны быть це-
ликом и вовремя освоены.

ЗДОРОВьЕ:  
ПРОБЛЕМы И ДОСТИЖЕНИя

Традиционно кубанские парламентарии уде-
лили особое внимание вопросам здравоохра-
нения. В целом ситуация удовлетворительная. 
Однако есть и ряд проблем. Например, по-
прежнему ощущается нехватка специалистов 
в сельской местности. Проблема эта, как было 
отмечено на сессии, острейшая. Привлечь мо-
лодых специалистов – не так легко, поскольку 
зарплата начинающего врача составляет око-
ло шести тысяч рублей, а жилье молодым ме-
дикам могут выделить не всегда.

Еще одна проблема – нехватка на Кубани 
гемодиализных центров. Несколько лет назад 
одна известная фирма получила из краевого 
бюджета деньги на строительство такого цен-

БюДЖЕТНый 
ПРОРыВ
На 49-й сессии Законодательного собрания 
Краснодарского края, прошедшей 14 июля, 
парламентарии Кубани подвели итоги полугодия

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

Г
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тра на севере края. Однако воз, как говорится, 
и ныне там. Хуже всех – больным, которым при-
ходится ездить к врачам за сотни километров. 
Притом не в самом лучшем состоянии. Дого-
вор с фирмой, не выполнившей обязательств, 
будет расторгнут. Но расторжением контракта 
дело не ограничится. Возможно, состоится су-
дебный процесс по возмещению затрат.

Однако краевому здравоохранению есть 
чем гордиться. Сейчас в Краснодаре проводятся 
уникальные операции по трансплантации вну-
тренних органов. С недавних пор стали делать 
операции по пересадке сердца и легких.

ИНИЦИАТИВА  
С МЕСТ

Среди других важных вопросов, рассмотрен-
ных парламентариями, – помощь людям, ко-
торые берут на воспитание детей-сирот. В на-
стоящий момент сумма выплат приемным ро-
дителям составляет 6,5 тысячи рублей. Она бу-
дет увеличена до 6,9 тысячи.

Ряд важнейших постановлений касался 
сельского хозяйства. Так, будут созданы шко-
лы малого предпринимательства и сельскохо-

зяйственного бизнеса, расходы на работу ко-
торых оплатят из краевого бюджета. Также 
было принято постановление о практике сту-
дентов Кубанского государственного аграрно-
го университета по приоритетным направле-
ниям отраслей сельского хозяйства. Важней-
шие из них – виноградарство, садоводство и 
овощеводство. Перед прохождением прак-
тики будут заключаться трехсторонние до-
говоры. Со своей стороны, краевой бюджет 
компенсирует сельхозпредприятиям затра-
ты на выплату заработной платы студентам-
практикантам.

На предыдущей, 48-й, сессии отмечалось, 
что органы местного самоуправления недоста-
точно активно вносят законодательные ини-
циативы в краевой парламент. В основном до 
недавнего времени предложения поступали 
лишь из Краснодара и Сочи. Однако на 49-й 
сессии с инициативами выступили предста-
вительные органы Темрюкского и Динского 
районов. Темрюкчане выдвинули инициати-
ву введения льгот для проезда некоторым ка-
тегориям граждан. Динчане предложили вне-
сти поправки в краевой закон «О социальном 
партнерстве». Обе инициативы были поддер-
жаны, приняты в первом чтении. 

Среди важных 
вопросов, 
рассмотренных 
парламентариями, –  
помощь людям, 
которые берут 
на воспитание 
детей-сирот
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ТЕКСТ:  Лев Рыжков

Малый сельскохозяйственный бизнес: 

вл ас т ь и д ет 
н а поМощ ь
В ПРОШЛОМ ГОДУ ЗАКОНОДАТЕ ЛьНыМ СОБРАНИЕМ КРАСНОДАРСКОГО КРА я БыЛО ПРИНяТО ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

«О РАЗВИТИИ ВИНОГРА ДАРСТВА, СА ДОВОДСТВА И ОВОщЕВОДСТВА И МА ЛыХ ФОРМА Х ХОЗяйСТВОВАНИя 

НА ТЕРРИТОРИИ КРАСНОДАРСКОГО КРА я». К УБАНСКИЕ ЗАКОНОДАТЕ ЛИ, ЧТО НАЗыВАЕТСя, ДА ЛИ К АРТ-БЛАНШ 

РАЗВИТИю МА ЛОГО СЕ ЛьСКОХОЗяйСТВЕННОГО БИЗНЕСА. ТЕПЕРь, ЕСЛИ ЧЕ ЛОВЕК ЖЕ ЛАЕТ ВыРАщИВАТь 

ВИНОГРА Д, ОВОщИ ИЛИ ФРУКТы, ОБЛА ДАЕТ ХОЗяйСТВЕННыМИ УМЕНИяМИ, ЕМУ ВыДЕ ЛяТ В АРЕНДУ 

У ЧАСТОК ЗЕМЛИ, ПОМОГУ Т С ПРИОБРЕТЕНИЕМ ИНВЕНТАРя И ТЕХНИКИ. К АК ПРОХОДИТ РЕА ЛИЗАЦИя 

ПОСТАНОВЛЕНИя? ВОЗНИК АюТ ЛИ ПРОБЛЕМы, И ОТ КОГО ЗАВИСИТ ИХ РЕШЕНИЕ? 

ЧЕМ МОГУ Т ПОМОЧь ФЕРМЕРАМ ОРГАНы МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИя?
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Существует проблема импортозамещения, то есть вытеснения 
зарубежных поставщиков фруктов, винограда и овощей с 
рынков Кубани. Поэтому для органов власти Краснодарского 
края и органов местного самоуправления вопрос увеличения 
производства плодов и винограда, равно, как и овощей и бахчевых 
культур, – один из ключевых. Этим вопросом занимаются 
органы власти, депутаты краевого законодательного 
собрания и, соответственно, наш аграрный комитет
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б этом мы спросили первого замести-
теля председателя ЗСК, председате-
ля комитета по аграрной политике и 

потребительскому рынку Ивана Михайлови-
ча Петренко.

КАК ВыТЕСНИТь  
ИМПОРТ?

– Иван Михайлович, чем обусловлена такая за-
бота власти о развитии малого сельскохозяй-
ственного бизнеса?
– Если проанализировать статистику потребле-
ния, то выяснится, что большая часть фруктов 
и винограда на рынках – импортного произ-
водства. Существует проблема импортозаме-
щения, то есть вытеснения зарубежных постав-
щиков фруктов, винограда и овощей с рынков 
Кубани. Поэтому для органов власти Красно-
дарского края и органов местного самоуправ-
ления вопрос увеличения производства плодов 
и винограда, равно, как и овощей и бахчевых 
культур, – один из ключевых. Этим вопросом 
занимаются органы власти, депутаты краево-
го законодательного собрания и, соответствен-
но, наш аграрный комитет. 

– Что в связи с этим делается? 
– Вы знаете, что три–четыре года назад Крас-
нодарский край был инициатором (и эти во-
просы рассматривались на федеральном уров-
не) разработки комплекса мер по поддержке 
виноградарства и садоводства. И мы несколь-
ко лет получали государственные дотации на 
закладку молодых садов и виноградников.  
Но, к сожалению, 2010 год обошелся без феде-
ральной поддержки. Хотя власти края помощь 
малым сельхозпроизводителям не приостанав-
ливали и не сокращали. 

– Почему ставка делается именно на малый 
бизнес, а не на крупные сельскохозяйственные 
предприятия?
– В связи с происходящим реформированием, 
а также с тем, что сама система плодоовощно-

го хозяйства приказала долго жить, у нас оста-
лось несколько крупных специализированных 
хозяйств – причем хороших! – которые зани-
маются производством плодов. Это такие хо-
зяйства, как «Сад-Гигант», «Светлогорское», 
«Агроном» Тимашевского и Динского райо-
нов, и ряд других. «Сад-Гигант», например, 
является одним из лучших садоводческих хо-
зяйств в Европе и производит более 50 тысяч 
тонн плодов. Однако даже эти объемы не спо-
собны удовлетворить в полной мере потреб-
ности населения. Поэтому мы делаем ставку 

на развитие личных подсобных хозяйств, то 
есть малых форм хозяйствования. 

ПРОБЛЕМы  
И РЕШЕНИя

– На этом направлении наверняка существу-
ют проблемы?
– Отдельная, очень большая проблема – выра-
щивание саженцев плодовых деревьев и ви-
нограда. У нас стабильно работающих пред-
приятий в этой отрасли – очень мало. Мы ис-
пытываем недостаток в высококачественных 
привитых и клоновых саженцах винограда и 
саженцах плодовых деревьев, которые мог-
ли бы приспосабливаться к холодной погоде.  
Но вместе с тем благодаря мерам государ-
ственной поддержки в развитии садоводства 
и виноградарства мы стабильно поддержива-
ем следующие направления.

Первое – это закладка многолетних насаж-
дений. Имеются в виду подъем плантажа, при-
обретение саженцев и посадка молодых садов 
и виноградников. Согласно порядку, утверж-
денному губернатором Краснодарского края, 
у нас на это ежегодно выделяются средства из 
краевого бюджета. Размер поддержки – при-
мерно 40–60 тысяч рублей на один гектар. 

Второе направление – уходные работы. 
На протяжении четырех лет, пока из сажен-
ца вырастает дерево и на четвертый год на-
чинает плодоносить, мы выделяем денежные 
средства на возмещение затрат по уходным 
работам. Это борьба с сорняками, междуряд-
ная обработка, защита насаждений от вреди-
телей и болезней. 

Третье направление. Там, где произведе-
ны посадки виноградников и интенсивных  
(на шпалерах) садов, мы возмещаем около  
50% затрат на приобретение шпалер. 

Таков спектр направлений развития садо-
водства и виноградарства у нас, в Краснодар-
ском крае. И, надо сказать, работа приносит 
свои результаты. Если вы проедете по Кубани, 
то увидите, что мы ежегодно производим по-
садку примерно 2200–2500 га виноградников 
как в крупных, так и в малых хозяйствах. Так-
же ежегодно осуществляется посадка полуто-
ра тысяч гектаров садов. Приятно, что у нас 
уже появились новые насаждения: в Гульке-
вичском и Ленинградском районах. 

Одна из самых больших проблем в этом де-
ле – выделение земли под садоводство и вино-
градарство. Мы понимаем эту проблему. Два 
года назад вместе с главой Законодательного 
собрания Краснодарского края мы определи-
ли, что для развития садоводства и виногра-
дарства в малых формах хозяйствования необ-
ходимо выделять дополнительные земельные 
участки, притом площадью до пяти гектаров. 
Мы выбрали пять пилотных территорий в рай-
оне Причерноморья, где сады и виноградники 
наиболее эффективны и продуктивны. Этими 
территориями оказались города Анапа, Гелен-
джик и Новороссийск, Темрюкский и Крымский 
районы. В настоящее время завершена работа 

О

ДЛя МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 
ЗДЕСь – БОЛьШОЕ ПОЛЕ 
ДЕяТЕЛьНОСТИ
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в Темрюкском районе и Анапе, где уже обсле-
дованы земельные участки на их пригодность 
к посадке виноградников и садов. Определены 
люди, которые прошли подготовку и имеют все 
основания получить эту землю и заниматься 
садоводством и виноградарством. В Темрюк-
ском районе выделено 44 земельных участка. 
На 32 земельных надела нашлись конкретные 
люди, которые сейчас заключают договоры с 
краевым департаментом земельных и имуще-
ственных отношений, поскольку выделяемая 
земля – из Фонда перераспределения Красно-
дарского края. И вот на этой земле они гото-
вятся нынешней осенью сажать виноградники 
и, частично, сады. В Анапе 22 таких участка. 
12 человек, будущих хозяев, уже определены. 
Идет работа в Крымском районе, где есть не-
востребованные участки земли, которые по-
ступят в фонд перераспределения. Тяжелее ре-
шается вопрос в Новороссийске и Геленджи-
ке. Там либо земля федеральная, либо просто 
нет свободных участков. Но этот вопрос мы 
сейчас отрабатываем, изыскиваем невостре-
бованные земельные доли для того, чтобы ре-
шить данную проблему. 

ВИНО  
ВНЕ ЗАКОНА

– Фермеры могут рассчитывать еще на какую-
либо поддержку?
– я хочу проинформировать читателей, что у 
нас есть система мер, которые мы проводим, 
чтобы развивать производство винограда и 
плодов в Краснодарском крае. Мы стремим-
ся поддерживать тех, кто будет заниматься 
производством столовых сортов винограда.  
На рынке такой виноград в основном импорт-
ный. Хотя условия Кубани позволяют произ-
водить качественный продукт. Появились эн-
тузиасты, которые получают и по 10, и по 12 
тонн винограда, успешно реализуют его на 
Черноморском побережье. 

– Могут ли фермеры производить вино?
– Есть у нас и те люди, которые выращива-
ют виноград для производства вина. Одна-
ко существует проблема реализации вина, 
произведенного в малых формах хозяйство-
вания. Дело в том, что в Российской Федера-
ции, согласно Федеральному закону № 171-ФЗ  
«О государственном регулировании производ-
ства и оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции», для то-
го, чтобы производить алкогольные напитки 
крепостью более 15%, надо получить лицен-
зию и войти в государственную систему ре-
гистрации производства и оборота алкоголь-
ной продукции. А это вхождение требует осо-
бого оборудования, установки специальных 
линий (линия и ее эксплуатация стоят 3 мил-
лиона рублей), наладки учетного оборудова-
ния, участия в Единой государственной авто-
матизированной информационной системе  
(ЕГАИС). Сама лицензия стоит 500 тысяч ру-
блей. Для МФХ – это неподъемные суммы. 

Хотя у нас в Анапе и Темрюкском районе 
уже есть производители вина. Они произво-
дят очень качественную продукцию, а реали-
зовать ее не могут. Производители обратились 
со своей проблемой к нам в ЗСК, но мы пока 
не можем ее решить. В российском законода-
тельстве не предусмотрена возможность реа-
лизации вин, произведенных малыми форма-
ми хозяйствования.

 Мы, как представители власти, будем над 
этим работать. Уже сейчас вышли с данной про-
блемой в Государственную Думу. Мы понима-
ем, что какое-то решение по этому вопросу не-
обходимо принимать. Сельхозпроизводство –  
это бизнес, а вино во многих странах мира 
считается натуральным пищевым продуктом. 
Поэтому рано или поздно данную проблему в 
России решать надо. 

– Чем могут помочь малому бизнесу муници-
палитеты?
– Что касается органов местного самоуправле-
ния, то их роль состоит в том, чтобы помогать 
людям осваивать выделенные им земельные 
участки, содействовать реализации произведен-
ной продукции. От местного самоуправления 
очень многое зависит. Где-то, например, созда-
ются оптовые рынки. Где-то предоставляются 
торговые места на рынках розничных. Одно из 
направлений – состыковка производителей и 
перерабатывающих предприятий. Некоторые 
производители плодов жалуются, что в сезон 
при дозакладке многие плоды определяются 
как продукция второго сорта. Их можно было 
бы использовать для производства соков, но 
переработчики закупают плоды за совершен-
но мизерные суммы. Поэтому для муниципа-
литетов здесь – большое поле деятельности по 
созданию условий для производства и прода-
жи продукции ЛПХ. 

МАЛый БИЗНЕС  
ПО-СЕМЕйНОМУ

– Насколько эффективными формами хозяйст- 
вования являются семейные фермы?
– Такие фермы не связаны с производством 
плодов и винограда. Они эффективны в сфере 
животноводства. До недавних пор мы не имели 
программы оказания помощи семейным фер-
мам и вплотную поддержкой этих хозяйств не 
занимались. Александр Николаевич Ткачев и 
Владимир Андреевич Бекетов поставили перед 
нашим комитетом задачу: подумать о том, как 
поддержать семейные фермы. Исходя из этого 
мы приняли в нынешнем году закон о государ-

БОЛьШАя ЧАСТь ФРУКТОВ 
И ВИНОГРАДА НА 
РыНКАХ – ИМПОРТНОГО 
ПРОИЗВОДСТВА
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ственной поддержке малых форм хозяйство-
вания в АПК. Мы прописали целый раздел, ка-
сающийся мер поддержки со стороны органов 
государственной власти. 

– Какие направления намечены в этой обла-
сти?
– Работа должна идти по двум направлениям. 
Первое – у нас простаивает очень много пу-
стых животноводческих ферм. Они принад-
лежали бывшим, обанкротившимся, колхо-
зам и совхозам. Многие фермы – в хорошем 
состоянии. Земля уже выделена. Инженер-
ные коммуникации есть: дороги, водопровод, 
электроэнергия. Проведите ремонт корпусов, 
поставьте животных и работайте. Проблема в 
том, что желающие заниматься животновод-
ством попадали в общую конкурсную массу. 
Собственниками пустых ферм являются, как 
правило, арбитражные управляющие. Депар-
тамент сельского хозяйства сегодня отраба-
тывает механизм передачи таких ферм от ар-
битражников тем, кто хочет создать семей-
ную ферму на базе крестьянско-фермерского 
хозяйства. 

Второе направление – строительство но-
вых ферм. Ведь некоторые желают построить 
именно новые фермы, чтобы там, используя 

самые современные технологии, на самом вы-
сокопродуктивном скоте производить продук-
цию. И то, и другое направления мы поддер-
живаем. Стоит задача на первом этапе орга-
низовать примерно сто таких животноводче-
ских ферм, прежде всего – молочных. Чтобы 
создать одну ферму, надо потратить пример-
но 20 миллионов рублей. Мы полагаем, что 
третья часть расходов при создании семей-
ных ферм может возмещаться за счет крае-
вого бюджета. 

Затраты тех, кто будет заниматься рекон-
струкцией старых объектов, возместят при-
мерно на 30%. 

Мы считаем, что пять–шесть миллионов 
рублей из краевого бюджета на одну ферму 
вкладывать можно. Конечно, при условиях, 
что ферма будет работать, не окажется про-
данной, на ней станет развиваться современ-
ный агробизнес. 

Сегодня разрабатывается положение о госу-
дарственной поддержке создания таких ферм. 
Сейчас все хотят получить деньги. А что будет 
потом? Способен ли человек вести такую рабо-
ту? Отбор кандидатов проводится очень тща-
тельно. Работа идет по направлениям: молоч-
ные, свинотоварные, овцеводческие и кроли-
ководческие фермы. 

Что касается 
органов местного 
самоуправления, 
то их роль 
состоит в том, 
чтобы помогать 
людям осваивать 
выделенные им 
земельные участки, 
содействовать 
реализации 
произведенной 
продукции

малый сельскохозяйственный бИзнес
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в рамках реконструкцИИ Федеральных дороГ по краснодарскому 
краю будут проИзводИться следующИе работы:

– строительство подъезда к автомобильному пункту пропуска и учета 
движения автотранспорта на участке адлер – псоу автомобильной 
дороги м-27 «джубга – сочи» до границы с республикой грузия 
(на тбилиси и баку); краснодарский край – 0,579 км;

– реконструкция автодороги «подъезд к г. краснодару» от автомагистрали 
м-4 «дон», транспортная развязка на км 4+700 с двумя путепроводами: 
через автодорогу «подъезд к г. краснодару» и железную дорогу 
«краснодар – тимашевск»; краснодарский край – 5,048 км;

– реконструкция автомагистрали м-29 «кавказ» – из краснодара  
(от ст. павловской) через грозный и махачкалу до границы с азербайджанской 
республикой на участке км 112 – км 127; в краснодарском крае – 15,000 км.
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Дела 
Дорожные

НА К УБАНИ ОКОЛО 45 ТыСяЧ КИЛОМЕТРОВ АВТОДОРОГ. ВСЕ ОНИ 

СВяЗыВАюТ САМыЕ ОТДА ЛЕННыЕ ТОЧКИ НАШЕГО КРА я. ЛЕТО – 

ТРА ДИЦИОННО СЕЗОН РЕМОНТА ДОРОЖНОГО ПОКРыТИя. СВяЗАННыЕ  

С ЭТИМ НЕУДОБСТВА И ПРОБКИ ВСЕ ПЕРЕНОСяТ С ПОНИМАНИЕМ. ОДНАКО 

ВСЕ ЛИ ТРАССы ПОЛУ ЧАюТ ДОЛЖНОЕ «ЛЕЧЕНИЕ» АСФА ЛьТОМ  

И АВТОК АТКОМ? И В К АКОМ СОСТОяНИИ НА ХОДяТСя К УБАНСКИЕ ДОРОГИ?

ТЕКСТ:  Нина Надюк
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чтобы разгрузить дорогу к морю, 
в ближайшие годы будет построена 
современная магистраль краснодар – 
абинск – кабардинка первой 
технической категории. 

начнется она с трассы м-4 «дон» 
перед крайцентром, южнее станицы 
новотитаровской, что в динском 
районе, и пересечет дорогу 
краснодар – ейск. далее пройдет 
через реку кубань до абинска, а в 
районе станицы Шапсугской трасса 
пересечет главный кавказский хребет 
и выйдет на линию м-4 «дон» возле 
кабардинки. отсюда рукой подать 
до геленджика, а до новороссийска 
останется 20 минут езды.

новая дорога будет на 23 километра 
короче той, которая есть сейчас. 
ее протяженность составит 147 км. 
кроме того, рабочие построят здесь 
семь тоннелей протяженностью 
почти 5 километров, 32 моста, 
41 путепровод, 17 транспортных 
развязок и три моста-эстакады. 

Кстати, на строительство новой трассы 
уйдет около 117 млрд. рублей. 

большую часть расходов возьмет 
на себя государство, а остальную 
долю – частные организации и 
предприятия. построят платную 
магистраль не раньше 2015 года. 

дорога По евростандарту
последнее время природа довольно часто испытывает Кубань стихиями. 
В конце прошлого года, из-за сильных ливней, затопило 22 населенных 
пункта в Туапсинском и Апшеронском районах. Аналогичная ситуация 

повторилась в мае нынешнего года, когда в зоне затопления оказались Респу-
блика Адыгея и Мостовский район. Еще одним испытанием для края стали 
оползни на трассе Джубга – Сочи. 

Одной из техногенных причин подобных происшествий на автомобильных 
дорогах края, по мнению экспертов, является повышенная нагрузка на авто-
дорогу, которая в разы увеличивается в летний период, когда начинается ку-
рортный сезон. Что уж говорить об олимпийской трассе? Узнать все о кубан-
ских дорогах мы решили в Управлении федеральных автомобильных дорог по 
Краснодарскому краю Федерального дорожного агентства.

оползнИ атакуют
Значительное увеличение на дорогах грузовых автомобилей и легковушек 

в летний сезон не проходит безрезультатно. 
В феврале этого года сошел оползень в районе Туапсе на 57-м километре 

трассы Джубга – Сочи. Через время на 41-м сошел второй. Не заставил себя 
долго ждать и третий. Он заблокировал дорогу в районе Головинки на 137-м 
километре этой же трассы. 

Что происходит? Неужели трасса находится в аварийном состоянии? Как 
объяснил Владимир Афанасенков, руководитель Федерального государствен-
ного учреждения «Управление федеральных автомобильных дорог по Красно-
дарскому краю Федерального дорожного агентства», автомобильная дорога 
Джубга – Сочи была запроектирована и построена как дорога третьей техни-
ческой категории.

– По расчетам экспертов, по ней должно проходить не более семи тысяч 
автомобилей в сутки, максимальная же нагрузка составляет 12 тысяч. Одна-
ко в прошлом году средняя интенсивность движения по этому направлению 
составила 19 тысяч автомобилей. Основную нагрузку на дорожное покрытие 
создают грузовики: до двух с половиной тысяч в день, – рассказал руководи-
тель ведомства. 

Знатоки говорят, что дорожный серпантин Джубга – Сочи нужно рассма-
тривать как искусственное сооружение – к примеру, как мост, который рас-
считан на определенную нагрузку. С равнинными дорогами в этом отноше-
нии куда проще. В том числе и с ремонтом. А с таким уникальным объектом –  
все по-другому. 

На сегодняшний день главная задача дорожников – определить наиболее 
опасные места и укрепить их специальными стенами. 

По словам специалистов, ремонт дорог после оползней требует достаточно 
много времени. Для этого необходимо проводить серьезные проектные рабо-
ты. Сложность заключается в проектировании подпорных стен, которые будут 
удерживать основное сооружение. 
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общая протяженность новой 
автомагистрали, которая должна снять 
проблему автомобильных пробок 
в столице олимпиады–2014, составит 
более 16 километров, включая девять 
тоннелей и 13 мостов, построенных в 
сложных условиях гористой местности. 
протяженность данного 
участка – 5,7 километра. 

При этом затраты на строительство 
оценены в 28,9 млрд. рублей, 
или в 1 млрд. долларов. 

таким образом, каждый 
километр первой очереди 
автомагистрали обойдется казне 
примерно в 5 млрд. рублей.

на Пути к олимПиаде
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интенсивность движения в Зимний Период, средняя в сутки

Несомненно, в таких условиях эксплуатировать дорогу бездумно, без огра-
ничений – нельзя. 

– Мы не обойдемся без ограничения движения по дороге. На двух оползневых 
участках – 137-м и 41 км – мы сделали расчет несущей способности дорожной 
полки. Получилось ограничение общей массы в 25 тонн. Грузовики большего 
веса по дороге ездить не должны. Необходимо ввести ограничение и по длине 
транспортных средств – 11 метров, – отметил Владимир Афанасенков. 

Для предотвращения оползневых ситуаций Управление заключило до-
говор на диагностику оползневых участков на дорогах Джубга – Сочи  
и Адлер – Красная Поляна. По предварительным подсчетам, на этих трассах около  
140 оползневых участков. Задача диагностики заключается в определении 
степени опасности для проектирования и установки необходимой защиты на 
сложных участках. 

В преддверии предстоящих Олимпийских игр в Сочи подобные исследова-
ния просто жизненно необходимы, так как новое дополнительное дорожное 
покрытие будет проходить по сложному горному рельефу. 

ремонт первой важностИ
На сегодняшний день особое внимание по ремонту уделяется тем дорогам, на 
которых наблюдается наиболее интенсивное движение машин. В летний пери-
од это дороги, ведущие к морю. Двойную нагрузку в данном отношении испы-
тывает дорога в сторону Новороссийска. Кроме курортников по данной трас-
се движется большое количество грузовиков с зерном и металлоломом. Всем 
знакома «картинка» растянувшихся вдоль дороги большегрузов. 

По всеобщему мнению автомобилистов, эта трасса, и впрямь, самая запу-
щенная. Поэтому сейчас активно ведется ямочный ремонт дорог в Северском 
и Абинском районах. Он составит порядка 20 533 квадратных метров. Кро-
ме того, «латать» ямы будут на дорогах Новороссийск – Керченский пролив,  
Джубга – Сочи и Адлер (Джубга–Сочи) – Красная Поляна. 

Также УПРДОР «Кубань» планирует выполнить работы по ремонту дорож-
ного покрытия в районе Туапсе и Большого Сочи. 

Для предотвращения оползней будут построены укрепительные сооружения 
до границы с Республикой Грузия на автодороге М-27 «Джубга – Сочи». 

Краснодарский край в 2011 году выделит 9 млрд. рублей на благоустройство 
дорог. 3 млрд. рублей он получит из федерального бюджета на софинансиро-
вание работ по строительству и реконструкции автомобильных дорог. Прави-
тельство РФ утвердило выделение субсидий общей суммой в 14,8 млрд. рублей 
пяти субъектам РФ. Эти деньги выдаются для строительства и реконструкции 
автодорог общего пользования, которые имеют государственное или межре-
гиональное значение. Средства выделяются в рамках подпрограммы «Автомо-
бильные дороги» ФЦП «Развитие транспортной системы России» до 2015 го-
да. Помимо Кубани субсидии получат Дагестан (2,3 млрд. рублей), Республика  
Саха (500 млн.), Татарстан (1,5 млрд.) и Московская область (7,5 млрд.).

дела дорожные
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МОД А 
Н А  СПОР Т
Сделать из каждого россиянина 
здорового человека! Такую амбициозную 
задачу поставил не так давно глава 
государства. И если со средним 
и старшим поколениями решить 
ее довольно сложно, то дети и молодежь – 
это та самая «фокус-группа» 

ТЕКСТ:  Словена Соколова
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ы встретились с руководителем  
департамента физкультуры  
и спорта Краснодарского края 

олимпийской чемпионкой Людмилой 
Черновой, чтобы поговорить о физиче-
ской подготовке кубанской молодежи и 
о том, как растят спортсменов, сколько 
нынче «стоят» чемпионы и как на Куба-
ни вводят моду на спорт. 

– Можно ли в наше время подготовить 
чемпиона, не платя за тренировки?
– Думаю, что сегодня вырастить чемпи-
она просто за деньги нельзя. Конечно, 
подготовка любого спортсмена высшей 
категории требует средств, и государ-
ство вкладывает их. Не только на крае-
вом уровне, но и на федеральном денег 
достаточно для того, чтобы спортсме-
ны могли повышать свое мастерство и 
конкурировать на мировой арене. Это 
показывают российские и кубанские 
чемпионы. 

Конечно, менталитет у сегодняшних 
детей и взрослых спортсменов немно-
го иной, чем был у нашего поколения. 
В чем-то по-другому оценивается спорт. 
Но утверждать, что деньги решают все, – 
нельзя. Уверена, этого никогда не было и 
не будет. Особенно в спорте.

– А без родительских денег можно обой-
тись?
– Знаете, когда я начинала заниматься, 
первый спортивный костюм мне купил 
папа. я считаю, что помогать ребенку тре-
нироваться – это такая же обязанность ро-
дителей, как, например, помогать своему 
чаду учиться в школе. 

Мне страшно не нравится, когда ро-
дители своему четырех–пятилетнему ре-
бенку покупают сотовый телефон. На мой 
взгляд, это излишество. Одно дело, если 
они боятся за него и покупают телефон, 
чтобы ребенок мог в любое время позво-
нить, другое – если это дань моде.

Трудно оценить степень финансовой 
нагрузки, которая возлагается на родите-
лей, но прожить за счет государства – не-
возможно, и в садике, и в высшей школе, 
и, естественно, в спортивной. 

– Как по сравнению с детьми из других ре-
гионов чувствуют себя кубанские ребята 
в вопросе доступности спорта?
– Краснодарский край – это единственная 
территория Российской Федерации, кото-
рая сохранила такое огромное количество 
спортивных школ, – 240. Все они сегодня 
работают бесплатно. Только на территории 
Краснодара 29 краевых учреждений плюс 

Краснодарский край – 
это единственная 

территория Российской 
Федерации, которая 

сохранила 240 спортивных 
школ. Все они сегодня 
работают бесплатно

М
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муниципальные спортивные школы горо-
да. Поэтому при желании найти для своего 
чада бесплатный вид спорта, спортивную 
школу и секцию можно всегда. 

– Сегодня сильно изменились требования 
родителей к оказываемым услугам. Мно-
гие считают: если бесплатно, то некаче-
ственно. Что вы об этом думаете?
– В настоящее время жизнь не такая, какой 
была 20–30 лет назад. Появилось огром-
ное множество платных услуг. Однако я 
знаю, что не всегда платные условия га-
рантируют высокое качество. В муници-
пальные спортшколы мы ищем исключи-
тельно хороших тренеров и педагогов. По-
этому за родителями остается право вы-
бора: платить деньги или нет. 

Сегодня востребованна огромная сеть 
фитнес-центров, которые имеют право 
брать деньги за предоставляемые спор-
тивные услуги, и она развивается. Такие 
учреждения – достаточно высокого уров-
ня. Туда приходят родители с детьми, и за 
данные услуги необходимо платить, ес-
ли вы выбираете этот вид оздоровления.  
А вот все спортивные секции, в том числе 
и в школах, – в основном бесплатные. 

– Однако даже те, кто посещает выше-
упомянутые 240 государственных и му-
ниципальных спортивных школ, вынуж-
дены какие-то услуги оплачивать. Что 
это за услуги? 
– Каждый вид спорта имеет календарный 
план. Однако эти планы не всегда обеспе-
чивают всех пожеланий и потребностей 
детей. И многие родительские комитеты 
или отдельно взятые родители занимают 
очень активную позицию в спортивном 
развитии своего ребенка. 

Дело в том, что для каждого конкрет-
ного вида спорта, для определенного воз-
раста есть календарный план учебно-
тренировочного процесса. На его этапах 
выполняются переводные нормативы: пер-
венство школы и первенство города. Это-
го достаточно. Но родители желают повы-
шать спортивное мастерство своих детей в 
некоторых игровых видах, особенно в фут-
боле, и в индивидуальных – таких, как ху-
дожественная и спортивная гимнастика. 
Они хотят повышать мастерство, выезжая 
на соревнования. Эти поездки им и прихо-
дится оплачивать. На мой взгляд, это аб-
солютно неправильная политика. 

я знаю, что на Западе соревнователь-
ная деятельность у детей проходит пре- 
имущественно в том месте, где они жи-
вут. Дети не выезжают так часто на со-
ревнования, состязаются у себя. И таких 
местных соревнований у них очень мно-
го. Губернатор не раз говорил о необходи-
мости развивать такие внутришкольные 
соревнования, состязания внутри клас-
сов. Считаю, что эту систему нужно ак-
тивно развивать. 

– Людмила Александровна, скажите, мо-
гут ли дети, которые занимаются в ком-
мерческих секциях, участвовать в офици-
альных соревнованиях? 
– В краевом законе о физической куль-
туре имеется положение «О сборной ко-
манде Краснодарского края». Есть офи-
циальные соревнования – чемпионаты 
и первенства края, на которые допуска-
ются все желающие, имеющие соответ-
ствующую подготовку. Неважно, в каком 
спортивном заведении учится ребенок 
или вообще нигде не занимается, просто 
талантлив от природы. Самое главное, 
чтобы потенциальный участник выпол-
нил норматив или соответствовал пра-
вилам, по которым дети отбираются на 
соревнования. 

НОВыЕ ТЕЧЕНИя
– Для Краснодарского края не характерны 
зимние виды спорта. Поэтому все идут на 
платные катки, расположенные в торгово-
развлекательных центрах. А есть ли у нас 
бесплатные ледовые арены, где дети мог-
ли бы играть в хоккей или заниматься фи-
гурным катанием?
– Бесплатные занятия проводятся в Ледо-
вом дворце, построенном недавно в Ейске. 
В поселке Жукова Краснодара начато стро-
ительство двух ледовых площадок в соста-
ве многофункционального спортивного 
комплекса. Кроме катков в развлекатель-
ных центрах есть и другие ледовые арены. 
Один коммерческий каток работает в Со-
чи, второй – в Краснодаре, на Солнечном 
острове. Оба частные. Однако Краснодар 
уже второй год оплачивает аренду этого 
катка для своей детской спортивной шко-
лы по зимним видам спорта, и дети зани-
маются бесплатно. 

К сожалению, данные виды спорта 
достаточно дорогостоящие. Это прежде 
всего хоккейная экипировка, которую 
из-за быстрого роста детворы необходи-
мо ежегодно на размер менять. То же са-
мое происходит с костюмами для фигур-
ного катания. 

– В связи с этим, каким вы видите разви-
тие данных видов спорта на Кубани?
– Скорее всего, мы движемся к клубной 
системе развития, где будут спонсорские 
взносы, а родители смогут обеспечивать 
экипировку клубу. 

Это будет не сборная команда Красно-
дарского края, но клубная команда, кото-
рая хочет выступать в форме. Но, к сожа-
лению, бюджет не резиновый. Поэтому, 
наверное, в ближайшем будущем появят-
ся клубы по интересам – при спортивных 
сооружениях, которые строятся, – где бу-
дут сконцентрированы любители спорта, 
в том числе зимних видов. Они будут по-
могать с финансированием. Те ледовые 
дворцы, которые построены по програм-

мода на спорт

СЕГОДНя СТРОяТСя 

СПОРТИВНыЕ  

ПЛОщАДКИ, В ТОМ 

ЧИСЛЕ ПРИ ШКОЛАХ. 

ВСЕ ЭТО ДОЛЖНО 

ПРИВЛЕЧь ИНТЕРЕС 

РЕБяТ К СПОРТУ 

И ЗДОРОВОМУ 

ОБРАЗУ ЖИЗНИ
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ме «Единой России», конечно, должны 
работать бесплатно. Надо понимать, что 
содержание этих ледовых катков – доста-
точно дорогое удовольствие. Тем не ме-
нее сочетание коммерческой составляю-
щей и бесплатного катания должно быть 
в пользу последнего. 

К сожалению, невозможно в бюджет- 
ное финансирование включить все необ-
ходимое. В штатное расписание, напри-
мер, не входят ни хореограф, ни гимнаст, 
ни танцор. Дополнительного педагога ро-
дители могут привлекать за деньги. 

СТАВКА НА ТРАДИЦИю?
– Батут и легкая атлетика традиционно 
считаются выигрышными видами спор-
та на Кубани. Будем ли мы и в дальней-
шем делать на них ставку, либо начнем 
развивать другие?
– Активное развитие всех видов спорта 
оттягивает детей от ставших традици-
онными для края. Если в прежние вре-
мена больше детей занималось футбо-
лом, гандболом и легкой атлетикой, то 
сейчас появляются новые виды спорта, 
новые виды единоборств, зимние виды. 
Дети все больше рассредоточиваются, и, 
наверное, мы в некоторой степени теря-
ем таланты в тех видах, которые тради-
ционно были сильны на Кубани. Но по-
ка они остаются самыми массовыми и 

самыми результативными. Это гребля 
на байдарках и каноэ, легкая атлетика, 
батут и акробатика. 

– Вы сказали, что в Краснодаре, в посел-
ке Жукова, будет строиться многофунк-
циональный спортивный центр. Некото-
рые высказывают мнение, что эти деньги 
лучше пустить на финансирование спор-
тивных секций. Ваше мнение по данно-
му поводу.
– Современное общество должно разви-
ваться пропорционально. Должно быть 
столько спортивных сооружений, чтобы 
можно было обеспечить каждого жела-
ющего возможностью бесплатно зани- 
маться спортом. В первую очередь – детей. 
Если мы прекратим строительство, то не 
сможем увеличивать количество бесплат-
ных секций. Их начнут вытеснять коммер-
ческие, ведь тогда спортивные объекты бу-
дут возводить частные инвесторы. Они же 
будут открывать платные площадки. По-
этому нам необходимы государственные 
спортивные комплексы. Столько лет ни-
чего в стране не строилось! И вот с 2006 
года губернатор Кубани Александр Ни-
колаевич Ткачев начал активную строй-
ку на Кубани. Большой комплекс в райо-
не Энка дает возможность одновремен-
но заниматься 18 тысячам ребят. По про-
пускной способности таких комплексов 
нет во всей стране! 

Активное развитие 
всех видов спорта 

оттягивает де-
тей от ставших 
традиционными 

для края



– По статистике, в крае сегодня занима-
ется спортом около 30% населения. Слы-
шали, что эту цифру хотят довести до 
50%. Как будете «отвоевывать» детей у 
компьютеров? Ведь многие именно из-за 
пристрастия к компьютерным играм ве-
дут малоподвижный образ жизни.
– В крае очень много делается в данном 
направлении: это и дополнительные уро-
ки физической культуры, и дополнитель-
ные ставки учителей физкультуры в шко-
лах. Потому что время, когда можно при-
вить ребенку любовь к спорту, это период 
начальных классов школы, а еще лучше – 
детского сада. К сожалению, сегодня теле-
фон и компьютер заменили детям привыч-
ные для нашего детства футбольный или 
волейбольный мяч, секции и кружки. 

Изменить такие взгляды родителей 
можно только совместно. Прежде всего, 
это возможно благодаря строительству 
комплексов, куда родителям хотелось бы 
пойти самим и привести туда детей. Так-
же необходимо, чтобы созданные условия 
заработали как единая система: в детсадах 
и школах. Чтобы дети и родители не ис-
кали справку об освобождении от уроков 
физкультуры, а были увлечены занятиями 
спортом. Для этого надо для начала отре-
монтировать спортзалы в общеобразова-

тельных учреждениях. Край выделяет на 
это средства. Более того, сегодня мы стро-
им спортивные площадки, в том числе при 
школах. Все это должно привлечь интерес 
ребят к спорту и здоровому образу жизни. 

– И все-таки с некоторых пор спорт стал 
модным. Сегодня в одном ряду стоят сло-
ва «спортивный», «современный», «успеш-
ный». Как в Краснодарском крае привлека-
ют в спорт?
– Мы возродили все соревнования, кото-
рые проводились в советские времена: 
«Шиповка юных», «Белая ладья», «Весе-
лый дельфин», летние турниры по футбо-
лу среди дворовых команд и, отдельно, ко-
манд спортивных школ, новый турнир по 
стритболу. Все эти массовые соревнования 
проводятся под эгидой Кубка губернато-
ра, что придает им особый статус. Глав-
ная их цель – дать возможность ребенку 
найти себя в том или ином виде спорта. 
В данных соревнованиях участвуют дети 
начиная с 5–6 классов, то есть возраста, 
предшествующего периоду осознанного 
выбора ребенком вида спорта, того, че-
му он хочет посвятить себя. Эти турниры 
стали очень популярными. Вообще, спорт 
не может быть неинтересным. Просто его 
нужно правильно организовывать.

мода на спорт

на правах рекламы

ВРЕМя, КОГДА 

МОЖНО ПРИВИТь 

РЕБЕНКУ ЛюБОВь 

К СПОРТУ, 

ЭТО ПЕРИОД 

НАЧАЛьНыХ 

КЛАССОВ ШКОЛы, 

А ЕщЕ ЛУЧШЕ – 

ДЕТСКОГО САДА
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«молодежностью» Армавира не поспо-
ришь: в городе только студентов прожи-
вает 20 тысяч человек. А это значит, что 

у него есть будущее. Дел тут, как и в любом дру-
гом городе, невпроворот. Мы не стали интере-
соваться у нового главы Армавира Андрея Хар-
ченко, во сколько заканчивается его рабочий 
день, но то, что принять нас он сумел только в 
субботу, – говорит о многом. Кстати сказать, в 
этот субботний день жизнь в администрации 
кипела. То есть и команда мэра тоже работает 
не покладая рук. 

– Андрей Юрьевич, прочитала в одном из эко-
номических отчетов, что в городе в этом го-
ду зафиксирован рост экономики. Как вы доби-
лись этого? Ведь некоторые территории про-
должают стагнировать. 
– Не только в Армавире, но в целом по краю и 
стране промышленные производства начали 
выходить из кризиса. У нас практически 95 про-
центов предприятий вышли на позиции 2008 
года. А некоторые – этот рубеж преодолели. 

За 5 месяцев нынешнего года рост промыш-
ленного производства составил 165%. В основ-
ном этот рост дает наше крупное предпри- 
ятие – завод тяжелого машиностроения. Он 
производит вагоны разных типов. В этом году 
объем их производства увеличен в 1,5 раза к 
уровню прошлого года. 

В целом у нас хороший директорский кор-
пус. Руководители – с большим стажем. Благо-
даря своему опыту они правильно сработали в 
этот экономический провал. Главное – все со-
хранили коллективы и производство. Некото-
рые быстро сориентировались и наладили вы-
пуск новых видов продукции, в основном, то-
варов народного потребления. Благодаря со-
хранению коллективов сегодня предприятия 
возвратились к прежним заказам и их каче-

ственному выполнению. Безусловно, большая 
помощь была получена по федеральным и кра-
евым программам поддержки.

– Получается, что промышленность постра-
дала не так уж сильно? 
– Почему же? В определенный момент наблю-
дался сильный спад производства. Предпри-
ятия работали на 3–4-дневной неделе. Неко-
торые по производственной необходимости 
останавливались на месяц. Но ушедших без-
возвратно предприятий не было. Единственное 
производство, которое до сих пор не работает, –  
Армавирский стекольный завод. До 2008 года 
он проходил процедуру банкротства. Но кризис 
окончательно его разгромил. На сегодняшний 
день спроса на продукцию данного предприя-
тия нет. Это наша потеря.

– В каких отраслях наиболее мощно представ-
лена промышленность? 
– Металлообработка и переработка продук-
ции. В Армавире множество кондитерских 
предприятий, а также производств, связанных 
с упаковкой.

– Андрей Юрьевич, а как обстоят дела с малым 
бизнесом и предпринимательством?
– На данный момент в городе 7200 предприни-
мателей. Если до кризиса эта цифра ежегодно 
значительно увеличивалась, то в нынешнем 
году число предпринимателей выросло лишь 
на 50 человек. Пока что люди осторожничают. 
Заняты предприниматели в самых разнообраз-
ных отраслях: торговле, строительстве и на ра-
ботах, связанных с дорожным хозяйством, пе-
реработкой, ЛПХ. 

– Работают ли у вас программы поддержки 
предпринимательства? 

ТЕКСТ:  Словена Соколова

а рМ а ви р – 
город 
Молод ы х
ГОВОРя «АРМАВИР», СРАЗУ ПРЕДСТАВЛяЕШь ПРОМыШЛЕННый ГОРОД. НО ПОСЛЕ

ПОСЕщЕНИя ЭТОй «ВОСТОЧНОй» ТОЧКИ КРА я У НАС ВОЗНИК АюТ НОВыЕ ЭПИТЕТы. 

НАПРИМЕР, СТРОящИйСя, СВЕЖИй, ОТРЕСТАВРИРОВАННый, МОЛОДОй 

С
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– Да, есть такие программы на краевом уровне. И мы в 
них участвуем. Имеется и муниципальная программа, в 
рамках которой мы оказываем меры финансовой поддерж-
ки малому бизнесу. Также работает Совет по предприни-
мательству. Он ежеквартально проводит встречи с пред-
принимателями и позже все волнующие людей вопросы 
прорабатывает. 

– Что в основном волнует малый бизнес? 
– Конечно, повышенный социальный налог и рост плате-
жей на коммунальные услуги. Также предпринимателей 
волнует вопрос, связанный с изменением законодатель-
ства в части пожарной безопасности. 

– Андрей Юрьевич, поделитесь с нами, каковы основные про-
блемы в Армавире. И как вы их планируете решать? 
– Главная задача города – необходимость наращивать объ-
емы доходов, чтобы решать городские проблемы. Они у 
нас есть. На 85 процентах территории отсутствуют лив-
невые коллекторы. 

Край разрабатывает программу по строительству лив-
невых коллекторов. Мы обязательно будем в ней участво-
вать, потому что у нас есть территории, которые регуляр-
но подтопляются. 

Есть необходимость заниматься гравийными дорога-
ми. В рамках краевых программ по асфальтовым дорогам 
за последние 3–4 года было многое сделано. Можно ска-
зать, что примерно на 70 процентов мы привели их в над-
лежащий порядок. А вот с сельскими гравийными дорога-

ми есть проблемы. Мы разрабатываем свою программу и 
будем стараться необходимые работы выполнять. 

Город стал участником программы по ремонту много-
квартирных домов. Однако считаем, что нам необходимо 
выделять на эти цели большие средства. 

Вообще, необходимо больше внимания уделять со-
циальной сфере. В первую очередь – это здравоохране-
ние. Здесь у нас есть учреждения вековой давности. Бо-
лее 100 лет нашей городской больнице. Для ее ремонта 
необходимы капитальные вложения. Нам, безусловно, 
сильно поможет беспрецедентная программа по модер-
низации здравоохранения, заявленная на уровне Фе-
дерации. Предусмотрено, что только в Армавир на ре-
монтные работы и переоборудование в течение 2 лет 
будет выделено 500 млн. рублей. Таких мер поддержки 
не было никогда! 

– Но в здравоохранении не все так печально? Расскажите, 
что делается. 
– В этом году по краевой программе продолжаем строить 
городской сосудистый центр. Оборудование будем закупать 
в рамках федеральной программы по модернизации.

Данное учреждение будет работать для жителей не толь-
ко Армавира, но и соседних районов. 

В текущем году завершили ремонт двух женских кон-
сультаций. Также у нас работает новый перинатальный 
центр – родильный дом, который ввели в эксплуатацию в 
2008 году. Стоит отметить, что рождаемость в городе не-
значительно, но растет. 

Андрей Харченко: 
«У нас практически 
95 процентов предприятий 
вышли на позиции 2008 года. 
А некоторые – этот рубеж 
преодолели»

за 5 месяцев 
нынешнеГо Года 

рост промышленноГо 
проИзводства 
составИл 165%
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– Андрей Юрьевич, а как обстоят дела с укомплектованностью медицин-
ских учреждений кадрами? 
– Укомплектованность сегодня составляет порядка 60%. Эта общая про-
блема не обошла и нас. Но мы пытаемся ее решать. Заключили соглаше-
ния с медицинскими вузами Краснодара и Ставрополя, планируем при-
влекать выпускников. Утвердили программу, которая предусматривает 
выплату подъемных в размере 15 тысяч рублей, а также оплату аренды 
квартиры и коммунальных платежей специалистам от медицины, при- 
ехавшим в Армавир. 

– Что происходит в области образования? В частности, интересует ситу-
ация с детскими дошкольными учреждениями.
– В этом году в Армавире введены два детских сада. Один – вновь постро-
енный на 100 ребят. Он был возведен в рамках софинансирования: 90% – 
край и 10% – город. Второй детский сад – в поселке Заветном. Здесь прове-
ли реконструкцию. Детский сад был предусмотрен на 80 мест. Теперь, после 
строительства на его территории нового корпуса, это учреждение сможет 
посещать 140 ребят. Также в новом здании расположились современные 
спортивный и музыкальный залы. 

Тем не менее очередь в детские сады у нас составляет 3 тысячи человек. 
Мы заявили о своем желании участвовать в краевой программе на следую-
щий год, в рамках которой на Кубани появится 300 детских садов. 

У нас есть населенные пункты, не имеющие ни одного детского дошколь-
ного учреждения, – к примеру, Красная Поляна, в которой проживает по-
рядка 5 тыс. человек. Город постоянно развивается, поэтому детские сады 
нужны и новым микрорайонам, например, Северному. 

В основном острая нехватка детских дошкольных учреждений ощущает-
ся на окрестных территориях, хотя и некоторые микрорайоны города нуж-
даются в детсадовских местах. Сегодня мы стараемся эти вопросы решать 
за счет реконструкции старых детских садов и строительства на их терри-
ториях новых корпусов. 

– Расскажите об отрасли ЖКХ. Традиционно именно она доставляет город-
скому руководству больше всего проблем...
– Основная проблема, которая беспокоит жителей, связана с тепловой энер-
гией и горячим водоснабжением. Сети и котельные сильно изношены.  

армавирский 
мясоПерерабатывающий Завод – 
одно из ведущих перерабатывающих предприятий 
юга россии. Завод выпускает только натуральную 
продукцию из мясосырья, поставляемого живот-
новодами кубани.
предприятие производит: мясные и деликатесные 
консервы – свыше 20 видов, до 100 сортов 
колбасных изделий, до 20 – полуфабрикатов, 
жир пищевой, натуральные молокосвертывающие 
ферменты, сублимированное мясо.
продукция завода известна далеко за пределами 
краснодарского края, а высокое качество подтверж-
дено наградами на выставках и ярмарках в горо-
дах германии (берлине и мюнхене), москве, сочи, 
краснодаре, ростове-на-дону, волгограде.
большое внимание уделяется модернизации 
производства, техническому перевооружению.
в 2010 году предприятие было признано 
соответствующим международному стандарту 
ISO9001:2008. 
 
только мастерство! только натуральное сырье! 
только уникальные рецепты – кредо армавирско-
го мясоперерабатывающего завода!

на межрегиональной специализированной 
выставке «продовольственный рынок» «Царицын-
ская ярмарка», г. волгоград (7 апреля 2011 г.):
гран-при дегустационного конкурса 
за неоднократную победу «Золотая медаль 
«Царицынская ярмарка» в период 2008–2011 гг.;
Золотая медаль за колбасу: «московская» в/к, 
«сервелат» в/к, «альпийская» в/к,
 «армавирская» п/к;
Золотая медаль за колбасу: «московская» с/к, 
«столичная» с/к, «брауншвейгская» с/к;
Золотая медаль за консервы: «говядина тушеная» 
в/с, «свинина тушеная», «паштет печеночный 
со сливочным маслом».

352902, россия, краснодарский край, 
г. армавир, ул. лавриненко, 1
отдел сбыта: тел. (86137) 3-52-52, 3-63-64 
приемная: тел. (86137) 3-44-92
Факс (86137) 3-95-72
Электронный адрес: ampz@pochta.ru н
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Величина тарифа довольно высока, поскольку велики и 
потери из-за старого оборудования. Для того чтобы сокра-
тить издержки, нам необходимо модернизировать сети и 
оборудование. Это относится ко всем предприятиям, но 
особенно касается ООО «Армавиртеплоэнерго». 

В конце прошлого года мы подписали соглашение с ин-
вестором, который готов в течение трех лет вкладывать 
средства в данное предприятие. За это время должно по-
ступить 500 миллионов рублей инвестиций. Инвестор яв-
ляется собственником оборудования и части сетей, кото-
рые эксплуатирует. В 2010 году было выполнено работ на 
80 миллионов от указанной суммы. Мы планируем посте-
пенно устранять изношенность сетей, выполнять изоля-
цию труб, менять котельное оборудование. Сегодня неко-
торые котельные закрываются, ставятся новые. 

Другая проблема – отсутствие линии рециркуляции го-
рячей воды в двух районах города. Это вызывает недоволь-
ство армавирцев. Для решения проблемы мы включили со-
ответствующие работы в план мероприятий, которые будут 
проводиться за счет средств инвестора. В течение трех лет 
озвученную проблему намерены устранить. 

В прошлом году в город вошла и эффективно работает 
краевая компания НЭСК. В нынешнем – планируется вы-
полнение работ на сумму в 270 млн. рублей по инвести-
ционной составляющей данного предприятия. Будут заме-
нены кабельные линии, а также проведена реконструкция 
трансформаторных подстанций. 

Что касается водоканала и предприятия по вывозу му-
сора, то с ними проблем нет. 

В рабочем режиме функционируют управляющие ком-
пании, хотя иногда и возникают вопросы со стороны жи-
телей. Что касается ТСЖ, то это одна из самых эффектив-
ных форм управления. Здесь вопросов нет. 

– Мы отметили, что в Армавире довольно активно идет 
строительство. Расскажите об этом подробнее.

– В городе много строится коммерческих объектов. Также 
наши предприятия занимаются федеральными и краевы-
ми заказами, например, на строительство дорог. Сейчас 
строится участок дороги между Гулькевичами и Армави-
ром. В городе работают только наши строительные пред-
приятия, выигрывают торги. Отмечу, что ремонт осущест-
вляют очень качественно. Они же выполняли работы по 
строительству и реконструкции детских садов. Сосудистый 
центр также строит наше предприятие. 

Что касается жилищного строительства… В 2006 году в 
городе строилось порядка 60 тысяч кв. м жилья. Начиная с 
2007-го по 2009 год – 100–105–110 соответственно.

За последнее время жилья построено столько, что на-
блюдается переизбыток. Стоимость 1 кв. м социального 
жилья колеблется от 30 до 31 тысячи рублей. Эту сумму 
утвердило Министерство регионального развития для про-
грамм военнослужащих и детей-сирот. Тем не менее ры-
ночная цена в городе такая же.

– Какие социальные проекты осуществляете? 
– В этом году строим жилье для детей-сирот. Всего бу-
дет предоставлено 60 квартир. В очереди же стоит более  
100 человек. 

– Берут ли жители ипотеку?
– Берут, но не активно. Банковские ставки пока что отпу-
гивают армавирцев. 

– Андрей Юрьевич, каковы уровень жизни горожан и сред-
няя величина зарплаты? 
– В минувшем году средняя заработная плата равнялась 
13 тысячам рублей. За 4 месяца этого года сумма вырос-
ла до 14,5 тысячи. 

Мы регулярно проводим совещания с руководителями 
предприятий разных форм собственности и рекомендуем 
повышение заработных плат до 18 тысяч. 
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– Каков уровень безработицы в Армавире? 
– У нас уровень безработицы ниже средне-
краевого показателя и составляет примерно  
0,9–1 процент. 

– Где в основном занято население? 
– Многие работают в бизнесе. Но налогов мы 
больше получаем от занятых на промышлен-
ных предприятиях. 

– Скажите, каков бюджет города? 
– Собственный бюджет – 1 млрд. 420 тысяч, 
консолидированный – почти 2,5 млрд. 

В этом году мы выполняем план, который 
поставили перед собой. Идем с ростом к уров-
ню прошлого года примерно в 105%, хотя гу-
бернатор ставит задачу выше. 

– Андрей Юрьевич, в городе много молодежи. 
Чем она занята? После учебы остается в го-
роде или разъезжается?
– Основная доля наших армавирцев учится в 
городе и здесь же остается. Есть, конечно, и те, 
кто уезжает в Краснодар или Москву, но таких 
гораздо меньше.

Вообще, Армавир можно назвать студен-
ческим городом: здесь проживает 20 тысяч 
студентов! 

Все, что связано с молодежью, все ее начи-
нания мы поддерживаем. Молодые люди про-
водят разнообразные акции, участвуют в го-
родских мероприятиях и спортивных состяза-

ниях. Между нашими вузами есть творческое 
соревнование по уровню знаний, спортивных 
и творческих достижений. 

– Насколько широко развита образовательная 
система в городе?
– В Армавире множество учебных заведений. 
Представлены филиалы КГУ, политехническо-
го университета, новороссийской педагоги-
ческой академии. Есть собственные учебные 
заведения. Принимают абитуриентов техни-
кумы: зооветеринарный, пищевой, юридиче-
ский и другие. 

– Куда в основном идут учиться современные 
юноши и девушки? 
– Пока что по-прежнему много экономистов и 
юристов. Хотя мы проводили совет директоров 
промышленных предприятий, где они озвучи-
ли свои потребности в специалистах. Это ма-
шиностроители, конструкторы и технологи, 
которые требуются на наши предприятия пе-
реработки и промышленности. Технологиче-
ский университет под данные вакансии гото-
вит специалистов, на эти направления увели-
чен набор студентов специально под конкрет-
ные предприятия. Получается своеобразный 
целевой заказ. 

– Расскажите о развитии спорта в городе. 
– В Армавире есть чемпионы мира и Европы. 
У нас имеется прославленная школа самбо и 

нЧоу вПо  
армавирский социально-ПсихологиЧеский институт

достуПность•  каЧество•  усПех•  ПрофессионалиЗм

армавирский социально-психологический институт – один 
из первых негосударственных вузов Южно-российского 
региона, осуществляющий подготовку кадров для социальной 
сферы. институт имеет государственную аккредитацию 
по широкому спектру перспективных и престижных 
направлений основных образовательных программ среднего 
и высшего профессионального образования (подготовка 
бакалавров, специалистов, магистров и аспирантов), 
а также по дополнительным образовательным программам. 

подготовка студентов ведется на семи кафедрах, 
в двух научно-исследовательских лабораториях и 
трех центрах (Центр социально-психологической помощи 
населению «рост», центр «карьера», Центр социально-
маркетинговых исследований). в образовательном 

лицензия аа № 000082 от 22.07.2008 г., аккредитация аа № 001541 от 22.07.2008 г.

352900, г. армавир, ул. комсомольская, 127; тел.: 8 (86137) 4-92-27; 

сайт: WWW.асПи.рф, WWW.aspIarm.org; e-maIl: aspI_arm@bk.ru мы обуЧаем – вы усПеШны!

пространстве армавирский социально-психологический институт претендует на роль вуза с усиленным компонентом психологической 
подготовки, где определяются перспективы личностного и профессионального совершенствования выпускника. в основу миссии 
положены идея развития личности студента, оптимизация процессов его самообразования и самоопределения. в институте активно 
работает система студенческого самоуправления (студенческий совет, студенческий отряд, клуб выпускников «рУль», школа лидеров).

армавИр – Город молодых

в армавИре 
прожИвает 
20 тысяч 
студентов
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дзюдо, которая больше всего дает городу именитых чем-
пионов и призеров. 

Есть своя футбольная команда «Торпедо–Армавир». Сей-
час она участвует во втором дивизионе, где занимает второе 
место. Вообще, футбол для армавирцев – не просто спорт. 
Люди самых разных возрастов очень любят футбол. Этот 
вид спорта любим и узнаваем в нашем городе. Армавир-
ский стадион вмещает 4 тысячи человек. Во время послед-
ней игры с «Жемчужиной» (Сочи) порядка 800 футбольных 
болельщиков не могли уместиться на трибунах. 

В городе своя хоккейная команда. Правда, у нас только 
началось становление зимних видов спорта. Ледовый дво-
рец работает всего год. Но думаю, что какая-то звездочка 
в Армавире зажжется.

Также у армавирцев появится еще одно учреждение для 
занятий спортом. В этом году мы завершим реконструк-
цию городского стадиона, предусмотренную программой 
«Реконструкция стадиона». 

– Андрей Юрьевич, расскажите об инвестиционной поли-
тике города. 
– В этом году на Сочинском форуме мы планируем подпи-
сать 20 соглашений на сумму порядка 20 млрд. рублей.

В городе построен новый завод по производству гофро-
тары по ранее подписанному в Сочи соглашению. Объем 
инвестиций составил 500 млн. рублей. Предприятие даст 
порядка 80 новых мест. 

– Вы считаете, что подобные выезды на форумы полезны? 
– Все такие форумы, в частности сочинский, дают возмож-
ность муниципалитетам заявить о себе. Один из подписан-
ных на форуме проектов мы реализовали. Так что эффект 
от таких мероприятий налицо. Сейчас в городе есть ряд 
начатых, но приостановленных проектов. Это, например, 

Армавирский металлургический завод. Его строительство 
планируется, но кризис довольно сильно ударил по инве-
стору, поэтому пока что проект заморожен. Хотя уже про-
ведено проектирование и заказано оборудование. Если 
данный проект будет реализован, город получит бюдже-
тообразующее предприятие. 

– Вы ставку делаете на крупные или мелкие проекты? 
– Мы понимаем важность реализации любого проекта, ко-
торый приведет к созданию новых рабочих мест и нового 
производства. Поэтому все начинания поддерживаем. 

– Как ведется работа с инвесторами? 
– В администрации создан инвестиционный отдел. Им сфор-
мирован реестр земельных участков, собраны вся инфор-
мация по ним и данные по коммуникациям. Эти участки 
предлагаются в качестве инвестиционных. 

К примеру, приходит инвестор с желанием построить 
тот или иной объект. Сотрудники запрашивают бизнес-
проект, чтобы понять, насколько выгодной будет его реа-
лизация на отдельно взятой территории. 

– Прочитала, что вы всерьез взялись за реформирование 
транспортной системы в городе. Поделитесь с нами, чего 
уже удалось добиться?
– Мы очень большое внимание уделяем работе транспор-
та. Все машины, работающие на общественных перевоз-
ках, оснастили системой ГЛОНАСС. Поставили задачу пере- 
одеть водителей в единую форму. Практически 70% пере-
возчиков уже «переодели». Но персонал пока что не пере-
строился: им удобнее сидеть за баранкой в своей повсе- 
дневной одежде. Но это – дело времени. 

Кроме того, в администрации города мы оборудовали 
диспетчерский пункт, который в режиме реального вре-
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армавирский совхоз «декоративные культуры» более 30 лет 
занимается производством посадочного материала: 
хвойных, лиственных, многолетних лиственно-декоративных 
и красиво цветущих культур. а также выращивает саженцы 
лиственных и хвойных растений, семена газонных трав. 
поставляет в контейнерах более 150 наименований. 
предприятие находится в одном ряду с крупнейшими 
производителями саженцев декоративных культур россии.

на площади в 205 гектаров мы выращиваем качественный 
посадочный материал, пользующийся спросом в россии 
и за ее пределами. применяем новые технологии, что дает 
возможность снижать затраты труда и, соответственно, 
цены на нашу продукцию. ведем интенсивные разработки 
по выращиванию новых культур – это позволяет 
значительно расширить ассортимент наших саженцев.

352903, россия, краснодарский край, г. армавир, ул. уруПская, 1

тел./факс (86137) 3-58-86 – Приемная 

тел. (86137) 3-56-27 – бухгалтерия

e-maIl: InFo@as-dk.ru

сайт: WWW.as-dk.ru

мени наблюдает, насколько эффективно работает тот или 
иной маршрут. Просчитывает интервалы движения, гра-
фики выхода и захода машин. Если транспортное сред-
ство сломалось, диспетчеры смогут быстро заменить его 
на другое. 

– Интересно, а какие еще нововведения ожидают жите-
лей, и что уже реализовано? 
– Наши специалисты вместе с краевой делегацией выезжа-
ли в Санкт-Петербург, где состоялась презентация програм-
мы «Безопасный город». Эту программу, но усовершенство-
ванную мы планируем внедрять в нынешнем году у себя. 
Она будет охватывать не только вопросы правопорядка, но 
и иные сферы: работу «Скорой помощи», коммунальных 
предприятий и службы 112. Когда человек будет звонить 
по единому телефону, оперативная информация будет по-
ступать во все службы. Последние смогут вовремя реаги-
ровать, а дежурная служба 112 будет держать на контроле 
решение вопроса. Город оснастят камерами. 

Кроме того, мы выявили проблему: жители города не 
знали своих участковых. В июне провели акцию «Народ-
ный участковый», в рамках которой каждый инспектор 
посетил жителей своей территории, вручил им визитку 
с телефоном. 

Также, не так давно, мы встретились с нашими пред-
принимателями в торговой отрасли и обратились к ним с 
просьбой ограничить продажу слабоалкогольной продук-
ции после 23 часов. Нас поддержали. Мы благодарны на-
шему малому бизнесу за понимание. 

Отмечу, что мы участвуем в акции, связанной с выяв-
лением городских проблем, которую проводит Народный 
фронт. Создали общественный совет и общественный 
штаб, курирующие эти вопросы. Пытаемся их решать, не 
дожидаясь оглашения. 

– Андрей Юрьевич, вы – новый глава. Вероятно, что дел у 
вас сейчас невпроворот. Тем не менее, хватает ли вам вре-
мени на общение с гражданами? Доступный ли вы для них 
руководитель? 
– Судите сами. Каждый четверг в том или ином районе 
мы проводим сход граждан. В пятницу люди приходят на 
прием главы. Вчера, например, принял 22 человека. В по-
следнюю субботу месяца у нас проходит большой город-
ской прием, на котором присутствую лично я, а также все 
мои заместители и руководители служб. 

Предложили мы заместителям новую форму приема. 
Дело в том, что, когда я был в предвыборном отпуске, вы-
яснил: на сходах обычно собираются пенсионеры. Люди 
работающие не в силах после трудового дня приходить 
на встречу к представителям власти. Мы решили, что не-
обходимо дать возможность и им задать вопросы. Теперь 
каждый заместитель проводит приемы на предприятиях 
по курируемым им вопросам. 

Также в прошлом месяце мы рекомендовали депутатам 
армавирской Думы создать депутатские центры. В городе 
7 избирательных округов. По каждому из них избиралось 
по 5 депутатов. Во всех округах созданы депутатские цен-
тры. Чтобы люди могли общаться и говорить о своих про-
блемах не только представителям исполнительной власти, 
но и своим избранникам. 

– В чем, по-вашему, заключается успех главы в работе? 
– Считаю, что главный показатель – отношение людей. Ес-
ли горожане довольны работой команды – значит, она во 
главе с мэром работает эффективно. 

– Спасибо за интервью! И желаем вам эффективной 
работы!

на правах рекламы
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К полномочиям органов местного самоуправления поселения 
отнесено осуществление мероприятий по обеспечению 

безопасности дорожного движения на автомобильных дорогах 
местного значения



Июль 2011 мСК 51

Представляем вашему вниманию обзоры законодатель-
ства в области местной реформы и не только, которые по-
могут вам в решении актуальных вопросов и станут ис-
точником полезной и доступной информации. 

дорожная безопасность
К полномочиям органов местного самоуправления посе-
ления отнесено осуществление мероприятий по обеспе-
чению безопасности дорожного движения на автомобиль-
ных дорогах местного значения.

В июле текущего года принят Закон № 192-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон «О безопасности 
дорожного движения» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», который разграничивает полно-
мочия между федеральными органами исполнительной 
власти, органами государственной власти субъектов РФ 
и органами местного самоуправления в области обеспе-
чения безопасности дорожного движения.

 К полномочиям органов исполнительной власти субъ-
ектов РФ отнесено осуществление мероприятий по обес- 
печению безопасности дорожного движения на автомо-
бильных дорогах регионального или межмуниципально-
го значения при осуществлении дорожной деятельности, 
в том числе: принятие решений о временном ограниче-
нии или прекращении движения транспортных средств на 
автомобильных дорогах; осуществление мероприятий по 
предупреждению детского дорожно-транспортного трав-
матизма; участие в организации подготовки и перепод-
готовки водителей транспортных средств.

Ранее регионы России вне пределов ведения РФ са-
мостоятельно решали вопросы обеспечения безопасно-
сти дорожного движения, а органы местного самоуправ-
ления сами решали эти вопросы в пределах своей ком-
петенции.

Изменения также внесены в Федеральный закон  
«Об общих принципах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федерации» и Федераль-
ный закон «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации». В последнем 
изменены вопросы местного значения поселения, муни-
ципального района и городского округа: пункты 5 части 1  
статей 14, 15 и 16 после слов «в границах территории по-
селения, муниципального района, городского округа» до-
полнены словами «и обеспечение безопасности дорожно-
го движения на них».

все под учет
Принят Федеральный закон № 197-ФЗ «О внесении изме-
нений в статью 13 Федерального закона «Об энергосбере-
жении и о повышении энергетической эффективности и 
о внесении изменений в отдельные законодательные ак-
ты Российской Федерации». 

Конечный срок обязательного оснащения жилых до-
мов, квартир, дачных и садовых домов собственниками 
этих объектов приборами учета используемого природ-

ного газа перенесен на 1 января 2015 года. Ранее было 
установлено, что такими приборами указанные объекты 
должны быть оснащены до 1 января 2012 года. 

Крайний срок оснащения этих же объектов прибора-
ми учета воды, электрической и тепловой энергии пере-
несен с 1 января 2012 года на 1 июля 2012 года.

Конечный срок оснащения указанных объектов при-
борами учета воды, электрической и тепловой энергии 
водоснабжающими и энергоснабжающими организаци-
ями (в случае неисполнения этой обязанности собствен-
никами объектов, с последующей оплатой собственни-
ками расходов на установку приборов учета) перенесен 
с 1 января 2013 года на 1 июля 2013 года, а приборами 
учета газа газоснабжающими организациями – на 1 ян-
варя 2016 года.

оао ИлИ ооо?
Федеральный закон № 201-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О приватизации государственного 
и муниципального имущества» устанавливает еще один 
способ приватизации государственных и муниципальных 
предприятий – преобразование в общества с ограничен-
ной ответственностью.

 Преобразование государственного или муниципаль-
ного предприятия в общество с ограниченной ответ-
ственностью возможно в том случае, если средняя чис-
ленность его работников, выручка от реализации това-
ров или услуг, стоимость основных средств и нематери-
альных активов не превышают предельных значений этих 
показателей, установленных для субъектов малого пред-
принимательства.

 В Федеральный закон «О приватизации государствен-
ного и муниципального имущества» внесены и некоторые 
другие изменения.

 Более подробно регламентированы процедуры пред-
ставления покупателями государственного и муници-
пального имущества необходимых документов; при этом 
исключена обязанность продавца государственного или 
муниципального имущества запрашивать в соответству-
ющих органах дополнительные документы.

 Органы управления ОАО или ООО, созданного в про-
цессе приватизации государственного или муниципаль-
ного предприятия, могут предложить заключение нового 
коллективного договора или продление на срок до трех 
лет действия прежнего. Ранее органы управления создан-
ного ОАО могли предложить пересмотр положений дей-
ствующего коллективного договора.

 Кроме этого, в частности, уточнены процедуры пере-
числения денежных средств покупателями государствен-
ного или муниципального имущества и возврата денеж-
ных средств по недействительным сделкам купли-продажи 
такого имущества.

благодарим за помощь в подготовке рубрики 
департамент по взаимодействию 

с органами местного самоуправления 
администрации краснодарского края

СОГЛАСНО БУКВЕ ЗАКОНА
БыТь юРИДИЧЕСКИ ОБРАЗОВАННыМ В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ НЕОБХОДИМО. 

К ТОМУ ЖЕ В ЛюБОй СФЕРЕ ДЕяТЕ ЛьНОСТИ ЕСТь РЕСУРСы, КОТОРыЕ МОЖНО И НУ ЖНО ЗА ДЕйСТВОВАТь. 

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ – НЕ ИСК ЛюЧЕНИЕ
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ТЕКСТ:  Ирина Путилина

СЕ МЕ йНОЕ 
Д Е ЛО
Международный музыкальный фестиваль «Времена 
года» выделяется из четырехсот разнообразных 
праздников, которые ежегодно проходят на Кубани. 
Они объединяют мастеров и любителей искусства 
различных жанров. Но лишь в рамках «Времен 
года» на концертных площадках фестиваля вместе 
с выдающимися солистами и профессиональным 
камерным оркестром свои способности демонстрируют 
одаренные воспитанники детских школ искусств края
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«Времена года» предоставляют редкую возможность появиться на площадках 
в сопровождении профессионального оркестра воспитанникам детских школ искусств. 
Этот шанс заявить о себе «Времена года» дают детям и подросткам из многих 
регионов России. Но прежде всего – Краснодарского края. «Молодые дарования Кубани» – 
так называются концерты, которые уже несколько лет проходят в Москве.
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то вклад в развитие культуры Кубани 
нашего земляка заслуженного артиста 
России Владислава Булахова. Он про-

должает дело своего отца – известного музы-
кального педагога и просветителя.

ФЕСТИВАЛь
За девять лет своего существования междуна-
родный музыкальный фестиваль «Времена го-
да» стал заметным явлением культурной жизни 
России. Свидетельство тому не только радуш-
ный прием публики и положительные отзывы 
критиков, но и поддержка государственных 
структур Российской Федерации и диплома-
тических представительств многих зарубеж-
ных государств. Замечу, что в нынешнем году 
в составе гостей фестиваля в нашем крае побы-
вал, например, Симон Мраз – атташе по куль-
туре посольства Австрии в Москве, директор 
Австрийского культурного фонда. 

Темы же фестиваля – самые разные. «Музы-
ка Италии и России» была первой. Затем после-
довали рассказ о национальных особенностях 
музыки стран Северной Европы и Балтики, Ар-
мении, Франции, Британии, Германии, Латин-
ской Америки, Испании, Польши и исследова-
ние их пересечений с музыкальной культурой 
нашего Отечества. В концертах выступают вы-
дающиеся музыканты России и солисты с миро-
выми именами из регионов, в соответствии с 
темой данного сезона. Разнится и место их про-
ведения. «Осень» проходит в Москве, «Зима» – 
в Санкт-Петербурге, «Лето» – в июне на Куба-
ни. С 2002 года фестиваль стал тем событием, 
что завершает концертный сезон в нашем крае. 

В Краснодаре и Сочи сформировался круг 
поклонников камерной музыки. Они с нетер-
пением ожидают своего «лета». Ведь им, пре-
имущественно преподавателям и учащимся 
музыкальных учебных заведений, тем, кому 
не по карману коммерческие гастроли звезд, 

«Времена года» дарят встречи с прославленны-
ми мастерами: З. Соткилавой, М. Федотовым, 
Б. Петрушанским, Е. Вознесенской, Д. Шапо-
валовым, А. Гиндиным.

В нынешнем июне тему «Музыка Австрии 
и России» представляли музыканты, о которых 
меломанам еще предстоит говорить и вспоми-
нать. В исполнении оркестра и солистов про-
звучали сочинения Моцарта, Гайдна, Штрау-
са, Крейслера, Чайковского и Мусоргского, что 
уже является свидетельством значимости и ма-

стерства. Но чтобы и те, кому не довелось по-
бывать на концертах фестиваля, оценили его и 
поняли, почему «квалифицированные» слуша-
тели множество раз «бисировали» исполните-
лей и в знак уважения стоя провожали их по-
сле концерта, следует немного рассказать о го-
стях. Например, упомянуть хотя бы их награ-
ды на престижных музыкальных конкурсах.

Пианист Готхиб Валлиш является лауреатом 
многих творческих состязаний, среди которых 
и очень уважаемое в США Stravinsky Awards. 
Он, финалист Конкурса имени королевы Ели-
заветы в Брюсселе, ныне является профессо-
ром Высшей школы музыки в Женеве.

Родион Замураев – скрипач, руководитель 
и солист ансамбля «Мобилис». Был стипенди-
атом Фонда Мстислава Ростроповича (грант 
имени Д. Ойстраха) и лауреатом XIII Между-
народного конкурса скрипачей имени И. Баха.  
Ныне он профессор Московской государствен-
ной консерватории.

Оба они в рамках фестиваля провели мас- 
тер-классы в Краснодаре. А Родион Замураев –  
еще и в Ейске. География праздника расшири-
лась. В число крупнейших культурных центров 
вошел и этот небольшой кубанский город на 
берегу Азовского моря. Здесь, «без скидок на 
провинцию», состоится закрытие летнего се-
зона фестиваля.

На одну сцену с корифеями выходят и со-
всем юные музыканты. Так происходит не толь-
ко в ВДЦ «Орленок», но и в краевом центре, и 
в престижных столичных залах.

– На протяжении пятнадцати лет оркестр 
«Времена года» значительную часть своей про-
фессиональной деятельности посвящает моло-
дому поколению. Выступления с юными музы-
кантами – одна из составляющих нашей рабо-
ты, – говорит Владислав Булахов. 

«Времена года» предоставляют редкую 
возможность появиться на площадках в со-
провождении профессионального оркестра 
воспитанникам детских школ искусств. Этот 
шанс заявить о себе «Времена года» дают де-
тям и подросткам из многих регионов России. 
Но прежде всего – Краснодарского края. «Мо-
лодые дарования Кубани» – так называются 
концерты, которые уже несколько лет прохо-
дят в Москве.

Это сочетание просветительства и педа-
гогики в деятельности оркестра и его руково-
дителя специалисты считают уникальным, на 
Кубани же – воспринимают как должное. Ведь 
Владислав Игоревич – наш земляк и принадле-
жит семье музыкальных педагогов Булаховых, 
чья фамилия на протяжении полувека извест-
на в музыкальном мире юга России. Прежде 
всего благодаря заслугам главы династии –  
Игоря Леонидовича Булахова, преподавателя 
Краснодарского государственного универси-
тета культуры.

ОТЕЦ 
Первое музыкальное впечатление Владислава 
Игоревича, или Влада, как его называют близ-
кие, приходится на далекое детство. Ему го-

Э

В КРАСНОДАРЕ 
И СОЧИ 
СФОРМИРОВАЛСя 
КРУГ ПОКЛОННИКОВ 
КАМЕРНОй МУЗыКИ
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да три–четыре, и домры он никогда не ви-
дел. Поэтому ему кажется, что необычный ин-
струмент поет и плачет в быстрых руках отца.  
А у того – тоже не знакомое Владу выражение 
лица, в котором и радость, и боль сменяют друг 
друга. Все вместе было так завораживающе, 
что эта картина до сих пор стоит у Владислава 
перед глазами: отец играет на домре.

В былые времена первое знакомство ре-
бенка с музыкой происходило в семье. Но в 
минувшем веке непринужденное музицирова-
ние покинуло дом, став из обычая редкостью.  
А у Булаховых эта традиция живет и развива-
ется. И если Владислав вспоминает играюще-
го отца, то уже его дочка Алина, внучка Игоря 
Леонидовича, свои встречи с музыкой отсчиты-
вает от семейных концертов. Они давались и 
по торжественным случаям, и просто потому, 
что сошлось для этого подходящее настроение 
разных ветвей династии. В программу таких 
вечеров входят и бардовские песни, и роман-
сы. Соло на различных инструментах, которы-
ми владеют уже три поколения Булаховых. Ес-
ли же заглянувших на огонек коллег и друзей 
немало – получается вполне приличный, хотя 
и построенный на импровизации домашний 
оркестр. А еще все Булаховы «больны» желани-
ем поделиться своими музыкальными откры-
тиями, «приохотить» даже случайного гостя 
к тому, чем полна их жизнь. Так и я, попав в 
маленькую квартирку, где уже много лет оби-
тают Булаховы-старшие, и где по случаю фе-

стиваля собрались дети и внуки, ныне разъ- 
ехавшиеся по городам и весям, скоро забываю 
про свои «обязательные» вопросы. Зато узнаю 
массу нового и буквально тону в волнах музы-
ки. Булахов-старший, несмотря на уже солид-
ный возраст, не оставляет преподавания. На-
чало лета – горячая экзаменационная пора.  
А тут еще и фестиваль, все мероприятия ко-
торого, включая репетиции, Игорь Леонидо-
вич обязан посетить, отсмотреть, отслушать 
и дать свою оценку. Вот и наш с ним разговор 
происходит то в доме Булаховых, то в филар-
монии, то в Органном зале. 

– А как же все началось? Каким образом про- 
явился тот самый «музыкальный ген», как вы 
его называете?
– Наверное, случайно, – смеется глава семьи.

Действительно, в предыдущих поколени-
ях Булаховых изящными искусствами никто 
не занимался. Отец – инженер-электрик, ма-
ма – бухгалтер. Жили они в Иркутске. Потом 
перебрались в Подмосковье. Там они и встре-
тили 22 июня 1941 года. Отец в звании капита-
на артиллерии сразу же ушел на фронт. А вой- 
на все-таки зацепила своим черным крылом 
четырехлетнего мальчишку.

Маму с Игорем, вместе с другими эвакуи-
рованными, загрузили в «теплушку», наскоро 
переделанную из вагона, в котором до этого 
возили скот. Состав был длиннющий. Когда на-
чалась бомбежка, сразу вспыхнула почти поло-

В былые времена 
первое знакомство 
ребенка с музыкой 

происходило 
в семье. 

Но в минувшем веке 
непринужденное 

музицирование 
покинуло дом, 

став из обычая 
редкостью
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вина вагонов. Тот, где были Булаховы, уцелел. 
Так они вновь оказались в Иркутске.

Теперь трудно понять, почему в 1942 го-
ду, в самое тревожное для семьи и для стра-
ны время, бабушка вдруг решила, что Игорь 
должен стать скрипачом. Взяв внука за руку, 
она отправилась в местный Дворец пионеров.  
Но там преподавателя скрипки не оказалось.

– Наверное, еще не вернулся из эвакуа- 
ции, – объяснили педагоги и предложили по-
ка поучиться игре на домре. Игорь согласил-
ся, поскольку разницы между этими инстру-
ментами пока не видел.

Прошло несколько лет, и подростка приня-
ли в оркестр народных инструментов Иркут-
ского областного радиокомитета. До сих пор 
Игорь Леонидович благодарит судьбу за полу-
ченные там уроки. 

– За три года из меня сделали сносного спе-
циалиста, – вспоминает Булахов. 

Учебе способствовали крайне жесткие  
условия существования оркестра. В отсутствие 
звукозаписи музыканты были вынуждены утром 
разучивать программу, а днем или вечером уже 
давать концерт в прямом эфире. В месяц прихо-
дилось по тридцать таких «полнометражных» 
выступлений без права на ошибку.

– А вы спрашиваете, откуда такая память и 
такой репертуарный «портфель», – ныне усме-
хается Булахов.

Тогда же ему было не до смеха. В 16 лет он 
дебютировал как солист, впервые в Иркутске 
исполнив только что написанный, а сегодня 

вошедший в классику концерт Будашкина для 
домры с оркестром. Востребованность льсти-
ла музыкантам. Но только много позже Була-
хов понял, какую важную роль выполняли он 
и его товарищи, работавшие в подобных кол-
лективах по всей стране.

Ведь при немногочисленности симфониче-
ских оркестров народные инструменты чаще 
всего были в то время единственным средством 
пропаганды классики для широкой аудитории, 
чаще весьма далекой от «серьезной» музыки. 
Балалайки, домры и мандолины, близкие ду-
ше не искушенной в музыкальных тонкостях 
публики, служили своеобразным мостиком в 
мир академического искусства.

Не понимая, Игорь интуитивно чувствовал 
важность дела, которым занимался. Потому в 
неполные семнадцать лет он самостоятельно 
отправился в столицу продолжать учебу в Му-
зыкальном училище имени Октябрьской ре-
волюции, которое славилось тем, что давало 
широчайший спектр музыкальных знаний –  
от владения всеми народными инструментами 
до умения играть не только на скрипке, форте-
пиано, но даже на малых барабанах и литав-
рах. Конечно, впоследствии Булахов закончил 
и Российскую академию музыки имени Гнеси-
ных. Но как часто над ним посмеивались кол-
леги: мол, «народник», а берется за симфони-
ческую музыку!

1957 год вошел в летопись СССР как год 
Международного фестиваля молодежи и сту-
дентов в Москве.

Темы фестиваля – 
 самые разные. 

«Музыка Италии 
и России» была 
первой. Затем 

последовали 
рассказ о 

национальных 
особенностях 
музыки стран 

Северной Европы 
и Балтики, 

Армении, 
Франции, 

Британии, 
Германии, 

Латинской 
Америки, 

Испании, Польши 
и исследование 
их пересечений 
с музыкальной 

культурой 
нашего 

Отечества
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– Зачастую устроители сводили гостей и 
хозяев в общих концертных программах.  
Но в творческое состязание вмешивалась 
политика, – вспоминает Игорь Леонидович 
о тех днях. – Для иностранных студентов в 
диковинку была наша музыка, для нас – их.  
Но все делали вид, что в полном восторге 
от выступлений делегаций развивающихся 
стран Африки и Азии. Им же присуждали и 
творческие награды. С одной стороны, это 
была официальная политика. С другой – ис-
кренний настрой советских людей на друж-
бу и взаимопонимание.

Но студенческий оркестр училища и его 
солист Игорь Булахов все-таки получили за-
служенные золотые медали фестиваля. В го-
ды ученичества судьба сделала ему еще один 
подарок. Его пригласили в Государственный 
оркестр имени Осипова, сначала в качестве 
оркестранта, потом – солиста. Для этого кол-
лектива Булахов написал и свои первые ин-
струментальные переложения. Вот когда при-
годились и знание всевозможных инструмен-
тов, и большой теоретический багаж – все то, 
чему учил своих студентов преподаватель по 
классу композиции Арам Хачатурян.

– Говорят, что аранжировка – это нереализо-
ванное стремление к сочинительству.
– Наверное, я не позволял себе впрямую даже 
мечтать об этом. Жизнь не дала мне возмож-
ности проявиться. я всегда слишком много ра-
ботал, думая: вот, мол, наступит время и для 
этого. А оно не наступило. Глаза уже плохо ви-
дят, но приходится и сегодня делать материа-
лы. Только для этого оркестра я написал вот 

столько, – Игорь Леонидович показывает ру-
кой толщину пачки нот.

 Кстати, их он всегда переписывает набело 
сам, немножко щеголяя своим искусством кал-
лиграфа. Специалисты это исполнение редко  
звучащего произведения уже отнесли к изю-
минкам фестиваля. Вот такая иллюстрация к 
вышесказанному в переложении для камерного 
оркестра Игоря Булахова. Написанное им, на-
пример, звучало в исполнении взыскательной 
Людмилы Зыкиной. Тесная дружба связывала 
Булахова с Григорием Пономаренко.

– Гениальный мелодист, Гриша, бывало, 
протягивал мне листочек, на котором было 
буквально несколько тактов. «Сделай из этого 
партитуру для оркестра», – просил он. «Как?». –  
«Да ты сам знаешь. Но чтобы было красиво и 
звучало», – Булахов делится еще одним вос-
поминанием.

Мы сидим в фойе органного зала. До фе-
стивального концерта остается совсем мало 
времени. Из-за неплотно притворенной две-
ри слышно, как московская вокалистка Вик-
тория Носовская «набело» пропевает вокаль-
ный цикл Мусоргского «Детство» в переложе-
нии для камерного оркестра моего собеседни-
ка. Это редко звучащее произведение также 
стало особенностью фестиваля. 

В далеком 1955 году Булахов заложил осно-
вы еще одного направления своей творческой 
деятельности. Музыканты-«народники» изуча-
ют дирижирование куда глубже, чем те, кто 
осваивает инструменты академические, рано 
понимают вкус управления оркестром. Навер-
ное поэтому, столько выдающихся дирижеров 
выросло из их рядов. Игорь, в свои неполные 
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двадцать, присматривался к тем выдающимся 
дирижерам, с которыми ему приходилось рабо-
тать, стараясь запомнить и перенять не только 
наиболее интересные и полезные жесты, но и 
саму манеру читать партитуру и управлять ор-
кестром. За полвека Игорю Леонидовичу как 
руководителю оркестра довелось исполнить 
множество произведений. И лишь «Осенняя 
песня» из цикла «Времена года» Чайковского 
для Булахова остается под запретом.

– Когда это произведение дирижировал 
Николай Павлович Аносов, я не мог играть в 
оркестре. я просто сидел, смотрел и слушал. 
И теперь я боюсь расплескать то впечатле-
ние, исказить тот образ, – объясняет Игорь 
Леонидович.

Пролетели четыре года. По распределению 
Булахов едет преподавать в Читу. Там молодой 
музыкант однажды зашел в аудиторию, где в 
ожидании занятия щебетала стайка девушек. 
Он, впервые увидев одну из них, красавицу и 
умницу, ясно ощутил: перед ним его будущая 
жена. Так и случилось. Два года назад супруже-
ская чета отпраздновала золотую свадьбу.

Потом вновь был Иркутск. Поразителен 
один случай из жизни Булахова, относящий-
ся к этому периоду. Предложили ему открыть 
детскую музыкальную школу. Но денег не вы-
делили. Начальник от культуры смотрел на не-
го лукаво: вот, мол, как ловко «уел» беспокой-
ного энтузиаста. А тот возьми и согласись. Три 
года он собирал инструменты в соответствии 
с принципом «с миру по нитке». Набирал и 
учил детей. Отбирал преподавателей, чтобы 
они не только были профессионалами, но и 
разделяли его взгляды на жизнь и педагогику.  

Три года ни они, ни он сам не получали ни ко-
пейки. Школа работала бесплатно, но в пол-
ном соответствии с учебными программами. 
А потом средства нашлись и ей придали ста-
тус государственной.

В 1967 году Булахову пришла телеграмма 
о том, что в Краснодаре открывается инсти-
тут культуры. Его пригласили на должность 
преподавателя. Поехал он не раздумывая.  
И вскоре уже вел практически все дисципли-
ны кафедры народной музыки.

Создание специального вуза породило мощ-
ный подъем музыкальной культуры на Куба-
ни. Молодые талантливые педагоги, съехав-
шиеся со всей страны, несли с собой новые 
формы пропаганды искусства. Игорю Леони-
довичу это время запомнилось прежде всего 
мощной волной абитуриентов, среди которых 
было необыкновенно много талантливых юно-
шей и девушек. В том числе и среди поступаю-
щих на его любимую специальность «Русские 
народные инструменты».

Скоро кубанские любители музыки, не го-
воря уже о профессионалах, стали узнавать Бу-
лахова буквально в лицо. Он выступал на кон-
цертных площадках Краснодара и края, в студи-
ях радио и телевидения и как солист-домрист, 
и как дирижер сразу двух студенческих орке-
стров: Кубанского сельскохозяйственного ин-
ститута и Краснодарского государственного 
института культуры. Без этих коллективов не 
обходился ни один городской праздник.

Пригласили Булахова и на торжества по 
случаю вручения Кубани второго ордена Ле-
нина. Правительственный концерт готовили 
особенно тщательно: ожидали самого Бреж-

«Времена года» 
дарят встречи 
с прославленными 
мастерами: 
З. Соткилавой, 
М. Федотовым, 
Б. Петрушанским, 
Е. Вознесенской, 
Д. Шаповаловым, 
А. Гиндиным
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Внуками полушутя-полусерьезно в музыкальной среде именуют второе поколение 
учеников известного мастера. Тех, к чьему воспитанию и к чьей судьбе причастны
выпестованные самим маэстро артисты.
Известно, как нелегко провинциалам дается дорога на музыкальный Олимп. Дело в том, 
что их столичные конкуренты обладают гонором и связями. Но в то же время дети 
в крупных городах действительно получают достойное образование, изначально воспитаны 
на хорошей музыке и легче попадают на различные конкурсы
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нева. Приехал Соломенцев. Но все равно 
долго и тщательно репетировали в зале ста-
рого Театра оперетты. Оркестр сидел в яме, 
и под его аккомпанемент шла вся концерт-
ная программа. Руководство было довольно. 
Оставался открытым лишь один вопрос: с че-
го начать? Тут Булахов и предложил свой ва-
риант торжественного зачина – оркестровое 
исполнение «Ой Кубань, ты наша Родина». 
Песня, написанная священником Образцо-
вым в окопах Первой мировой войны, была 
под запретом. Но однажды ее полная запись 
попалась на глаза Булахову в библиотеке До-
ма народного творчества. Почувствовав зна-
чимость находки, он взял песню в свой репер-
туар. Вот и сыграли ее студенты на послед-
нем «прогоне».

– Мелодию тут же остановили, а на меня 
закричали и зашикали. Мол, ты что делаешь? 
Это же белогвардейский гимн! – продолжает 
свой рассказ мой собеседник. – я согласился: 
ладно, придумаю другое начало. Но времени 
на раздумье уже не было. До концерта остава-
лись считанные минуты. я взял да сыграл этот 
гимн на правительственном торжестве.

– И что?
– И ничего. Ожидал скандала, но все обошлось. 
Соломенцев не знал, что за мелодия прозвуча-
ла. Желающих поднять скандал среди местных 
партийцев не нашлось. Ведь это значило при-
знаться в собственном недосмотре. А вскоре 
песня, пусть с измененными на советский лад 
словами, прозвучала на радио. И мало-помалу 
обрела известность, а потом и популярность. 
Выходит, и я вошел в историю.

СыН
Оркестр «Времена года» возник из мечты и не-
реализованных желаний. 

Игорь Леонидович хотел видеть сына скри-
пачом, поэтому Влада отдали в музыкальную 
школу. Это совпало с переездом Булаховых в 
Краснодар. Дом для преподавателей нового  
вуза стал первым в новом микрорайоне. По- 
этому мальчику пришлось «покочевать» по 
школам, которые появлялись на карте Фести-
вального по мере его разрастания.

Рабочий день любого будущего музыканта 
расписан по минутам. У Влада была не двойная, 
а тройная нагрузка. Вдобавок к двум школам, 
общеобразовательной и музыкальной, строгая 
и мудрая мама отвела его и в спортивную сек-
цию. Поэтому, позанимавшись и «попиликав» 

на скрипке, мальчик отправлялся на стадион 
«Динамо», где находилась знаменитая на всю 
страну школа пятиборья.

– Была проблема выбора?
– Нет, как-то удавалось совмещать. Она воз-
никла, когда меня пригласил тренер из коман-
ды «Кубань», – вспоминает Влад. 

Он увлекался футболом и даже стоял в во-
ротах дворовой команды. Но мама безапелля-
ционно заявила: «Только через мой труп» – и 
выбор был сделан в пользу музыки. Ведь пя-
тиборье требовало огромной сосредоточенно-
сти и полной отдачи сил. Зато спорт подарил 
умение самоорганизовываться и оставаться 
спокойным в самых экстремальных ситуаци-
ях, что является не только проявлением бой-
цовского духа и фундаментом для характера, 
но и основой для вдохновения. И все-таки мы 
таковы, какими нас воспитали учителя. Бле-
стящая послевоенная плеяда столичных ма-
стеров воспитала Булахова-старшего. Владис-
лав, уже музыкант с именем, считает, что не 
проявил бы себя на этой тернистой стезе, ес-
ли бы ему не встретились Леонидов, его педа-
гог в Краснодарском музыкальном училище 
имени Римского-Корсакова, и Владимир Ла-
заревич Воронцов, директор этого учебного 
заведения и художественный руководитель 
тогда единственного в крае симфоническо-
го оркестра. 

Взрослея, Влад приходил к выводу, что не 
сможет стать солирующим скрипачом. Было 
два дела, которыми бы он хотел заниматься: 
камерная музыка и педагогика. Он сомневал-
ся, что выбрать. Судьба решила за него.

До окончания Академии музыки имени 
Гнесиных оставался год с небольшим, когда 
пианист Игорь Жуков создал свой Москов-
ский камерный оркестр. В те годы появле-
ние коллектива этого жанра было большой 
редкостью. Можно сказать, исключением из 
правил. Молодых оркестрантов отбирали по 
всей столице. Десять лет они осваивали ре-
месло артиста камерного оркестра. К юбилею 
коллектива они из мальчишек-студентов пре-
вратились в высокопрофессиональных музы-
кантов с опытом.

– А чего хочет музыкант? – спрашивает Вла-
дислав и сам же отвечает: – Он жаждет само-
реализации! Исподволь стала вызревать мысль 
о собственном коллективе.

Сначала это был ансамбль. Он состоял из ар-
тистов, поверивших в лидера. Булахов-младший 
имел к тому времени приличное домашнее 
дирижерское образование и некоторый опыт 
административной деятельности. Последние 
два года в Московском камерном оркестре он 
исполнял обязанности директора. Так 17 лет 
назад он приступил к созданию своего орке-
стра. Многие, в том числе и Жуков, встрети-
ли это намерение скептически. Но нашлись и 
те, кто поддержал новичка и дал возможность 
оркестру устоять на ногах.

– В России невозможно чего-то добиться, 
опираясь лишь на свой талант. Папа – нагляд-
ный тому пример. Ему не удалось реализо-

В МУЗыКАЛьНОМ 
МИРЕ ВСЕ ТЕСНО 
СВяЗАНО 
И ПЕРЕПЛЕТЕНО

семейное дело
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вать себя как музыканта в полной мере, – 
так считает ныне Владислав Игоревич. – У ме-
ня получилось по-другому, поскольку во мне 
есть административная жилка, доставшаяся 
мне от мамы. И еще. Мне удалось создать ор-
кестр в бурлящие девяностые годы. Ни позже, 
ни раньше это бы не могло случиться. Когда 
все жили надеждами, мне удалось использо-
вать свой шанс.

Первые шаги – самые трудные. Дирижи-
рование камерным оркестром требует зна-
ния множества тонкостей, умения слушать и 
слышать, высокого профессионализма и че-
ловеческой мудрости. Знакомая художница 
запечатлела первые шаги Булахова – руково-
дителя оркестра. Он и лежал, и стоял, и пры-
гал, «махая» при этом оркестру. Сегодня это 
воспринимается как забавный прикол. А тог-
да… «Приезжай!», – позвонил Влад в Красно-
дар. И отец приехал. Они вместе готовились к 
репетициям, разбирали произведения, дока-
пываясь до самой сути формы и содержания. 
Потом Влад брал в руки дирижерскую палоч-
ку, а Игорь Леонидович внимательно смотрел 
и слушал, сидя где-то в уголке.

Оркестр уже давал концерты, ездил на га-
строли, когда спустя два года Влад пришел к 
выводу: совершена ошибка. Мол, не нужно бы-
ло и браться за это неподъемное дело. Ситуа-
ция, с которой он столкнулся, была абсолют-
но банальной, но казалась неразрешимой в 
условиях кавардака тех лет. Он «кормил» пят-
надцать молодых артистов. Плюс у него само-
го была семья.

– Но оказалось, что молодые артисты в ме-
ня уже верили. Родители поддерживали мо-
рально и материально. Жена выдержала и не 
выгнала из дому. Выяснилось, что у меня мно-
го друзей и единомышленников. Потом поя-
вились спонсоры и опыт. Сомнения отпали, – 
рассказывает Владислав.

Однажды оркестр был на гастролях в Ита-
лии. Выступали с большим успехом. А потом 
итальянские коллеги поинтересовались: по-
чему у коллектива, обладающего столь об-
ширным репертуаром, до сих пор нет своего 
фестиваля. В Западной Европе почти каждая 
деревня имеет свой праздник. Булахов заду-
мался: «Действительно, а почему бы и нет?». 
Сразу встал вопрос о драматургии и темати-
ке фестиваля. Сначала решили играть музы-
ку Италии и России. Вскоре поняли, что луч-
ше расширить спектр. Оркестр в то время уже 
носил нынешнее название. Оно возникло по-
тому, что «Времена года» Вивальди было од-
ним из первых произведений, исполненных 
коллективом. Так решили «окрестить» и фе-
стиваль. Ведь такое наименование позволя-
ет бесконечно варьировать его содержание. 
Но первый фестиваль все-таки посвятили 
Италии. Стали работать, и оказалось, что в 
музыкальном мире все тесно связано и пе-
реплетено. Например, от композиторов, жи-
вущих в глубинах Латинской Америки, про-
тягивается ниточка к российскому искусству. 
Ведь Рахманинов когда-то совершил по этим 
странам большое и успешное турне. Многие 
прибалтийские и скандинавские сочините-
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ли обучались в Петербурге. А Шопен вооб-
ще имел российский паспорт. Эти детали и 
открытия дают возможность оценить музы-
кальную культуру как некое собирательное и 
организующее начало.

За это время «Времена года» побывали в 
8 странах. Приглашений было, конечно, ку-
да больше, но сковывали финансовые труд-
ности. Музыку не исчислить арифметически. 
Но все-таки подсчитаем. Девять лет, три сезо-
на в каждом, оркестр исполняет по десять – 
пятнадцать произведений. Выходит, в репер-
туарном портфеле коллектива сегодня около 
четырехсот сочинений различных авторов. По-
добные арифметические действия Владислав 
производит накануне юбилея. Не своего – его 
пятидесятилетие уже отметили. Но в 2012 го-
ду состоится десятый фестиваль «Времена го-
да». Поэтому Булахов подводит итоги, уже се-
годня «конструируя» его программу. Это по-
вод еще раз вернуться к особо полюбившимся 
или отложенным «на потом» произведениям. 
Собрать вместе солистов, выступавших с ор-
кестром в разные годы и ставших его друзья-
ми. Среди них такие имена! Само предвосхи-
щение встречи с этими инструменталистами 
и вокалистами – уже праздник души.

Среди этих звезд есть и те, кто, будучи де-
сятилетними ребятишками, играл вместе с ор-
кестром. Не в рамках акции «Молодые даро-
вания Кубани», а еще до нее.

Теперь они, как Александр Бузлов или Сер-
гей Антонов, лауреаты конкурса имени Чайков-
ского, «засветились» на других творческих со-

стязаниях. Владислав Игоревич гордится ими. 
Но, по-моему, все-таки не считает их своей му-
зыкальной «родней».

 

ВНУКИ, ИЛИ «ЗВЕЗДы  
ЗАЖИГАюТ…»

Внуками полушутя-полусерьезно в музыкаль-
ной среде именуют второе поколение учеников 
известного мастера. Тех, к чьему воспитанию 
и к чьей судьбе причастны выпестованные са-
мим маэстро артисты.

Известно, как нелегко провинциалам да-
ется дорога на музыкальный Олимп. Дело в 
том, что их столичные конкуренты обладают 
гонором и связями. Но в то же время дети в 
крупных городах действительно получают до-
стойное образование, изначально воспитаны 
на хорошей музыке и легче попадают на раз-
личные конкурсы.

– Вы стремитесь помочь своим землякам?
– Просто стараюсь подставить плечо дебютан-
ту, поддержать его в меру своих сил. Концер-
ты «Молодые дарования Кубани» проходят в 
очень престижных залах Москвы. Эта тради-
ция возникла несколько лет назад по иници-
ативе главы краевого департамента культуры 
Наталии Пугачевой. За это время на них «за-
светились» более тридцати учеников детских 
музыкальных школ и школ искусств края. Для 
многих из них московские гастроли с «Вре-
менами года» стали точкой, изменившей  
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судьбу. Кто-то уверенно поступил в училище 
имени Римского-Корсакова или Краснодар- 
скую консерваторию. Ейчанка Маргарита Ти-
мошенко теперь студентка «Гнесинки». Есть 
кубанцы и среди учащихся Центральной му-
зыкальной школы для особо одаренных детей. 
Кристина Бобро учится в Московской консер-
ватории у профессора Замураева и играет во 
«Временах года». Это примеры прошлых лет.

– Меня зовут Саша Соловьева. Мне тринад-
цать лет. Пока я живу в Туапсе, но вскоре долж-
на перебраться в Ростов. Там я буду учиться в 
музыкальной школе при консерватории, – то-
ненькая девочка с пышными волосами гово-
рит, еле сдерживая слезы.

юная пианистка допустила ошибку. Дири-
жер Булахов «прикрыл» ее так, что никто не 
заметил. Саша не может скрыть огорчения. 
Ведь эту программу нынешней зимой публи-
ка «Гнесинского зала на Поварской» встрети-
ла аплодисментами. Ростовчане сразу же взя-
ли талантливую девочку «на заметку».

Кстати, Александру командировала в сто-
лицу за свой счет администрация Туапсе. Ор-
ганы местного самоуправления Ейска тогда 
же оплатили поездку скрипачки Маши Рябо-
конь. Выделили средства и на церемонию за-
крытия летнего сезона фестиваля. Она про-
шла весьма и весьма успешно и уже получила 
«отзвук». Булахов вместе с Родионом Замурае-
вым и его коллегами готовы основать в Ейске 
летнюю скрипичную школу. Ведь там одно из 
лучших в крае струнных отделений, где про-
падают высококвалифицированные педагоги. 
Теперь слово за местным руководством.

Но и сейчас к этому городу приковано вни-
мание музыкальной общественности Кубани 
и России в целом. На это есть своя причина. 
Здесь живет Олег Аккуратов. Выпускник ар-
мавирской специализированной музыкальной 
школы слепых и слабовидящих детей облада-
ет уникальным слухом. Еще ребенком Олег 
играл для Папы Римского. Но талант – еще не 
гарантия счастья. Перипетии судьбы слепого 
музыканта привлекли внимание многих из-
даний. Людмила Гурченко сняла фильм, где 
явилась впервые и сценаристом, и режиссе-
ром. Прошел слух, что Олег, оставив акаде-
мическую музыку, полностью ушел в джаз.  
И вот его имя – в числе участников фестива-
ля «Времена года».

– Олег – профессиональный музыкант. Репе-
тиция была короткой, а на концерте в «Орлен-
ке» он играл еще более сильно, эмоционально, – 
 делится впечатлениями Владислав Игоре- 
вич. – Обычно в этом зале мы делаем неболь-
шой концерт из фрагментов. Олег же играл Че-
тырнадцатый концерт Моцарта. А потом все 
дети встали. Сначала, может быть, сработало 
уважение к почти незрячему человеку. Но по-
том музыка захватила зал. Десять минут дли-
лись овации. То же было и в Ейске.

– Вы будете сотрудничать с Олегом в даль-
нейшем?
– Программу одного концерта мы уже обгово-
рили. Аккуратов мечтает сыграть сочинения 
Рахманинова, Баха и Моцарта. Нужно, что-
бы у парня была история не только джазово-
го музыканта.
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расценкИ на размещенИе 
рекламно-ИнФормацИонных 

матерИалов

объем раЗмер тариФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

ндс не предусмотрен
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